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ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК

РАСКЛАД
На прошедшей неделе в президентском забеге не слу

чилось никаких перестановок. Владимир Путин, как зна
менитый советский стайер Куц, с первых метров ушел в 
отрыв и опережает остальных на пару кругов. Дальше 
сравнение начинает хромать. Болельщики, в отличие от 
избирателей, никогда не спрашивают, почему даже пос
ледний продолжает терпеть и не сходит с дистанции. Они 
понимают: он должен доказать хотя бы себе, что спосо
бен одолеть марафон. Избирателям же неясно, зачем 
суетятся аутсайдеры, ведь приз один, и он недоступен 
для плетущихся в хвосте, как таинственная Шамбала.

На самом деле, у политики и спорта гораздо больше 
сходства, чем кажется на первый взгляд. Даже простое 
участие в президентском марафоне дает известность, 
что в нашем обществе равняется приобретению вполне 
материального капитала. Вспомните Владимира Брынца
лова, его вызывающую демонстрацию новорусской по
шлости — одно сравнение крупа коня с крупом собствен
ной жены чего стоит. Он набрал, если не изменяет па
мять, больше одного процента голосов. Хотя легализо
вать в общественном сознании революционные, так ска
зать, моральные устои ему не удалось. Зато спустя 
четыре года Брынцалов —главный поставщик загранич
ных лекарств в российские аптеки. Зачем королю фар
мацевтики какое-то президенство? Уже не надо. Теперь 
проторенной Брынцаловым дорожкой бежит другой «но
вый русский» —чеченец Умар Джабраилов. После дорен- 
ковских наездов на него и на руководимую им гостиницу 
«Рэдисон-Славянская» Джабраилову необходимо почис
тить фрак и бабочку. А уж брынцаловский один процент 
был бы для него несказанным счастьем —пропуском в 
ночные короли рулетки.

Место в первой тройке, вообще, гарантирует громад
ное влияние на жизнь государства. Серебряный призер 
Зюганов последние четыре года был, по сути, теневым 
лидером страны. И, кстати, большой кусок ельцинской 
вины за развал всего и вся лежит на нем. Благодаря тог
дашнему успеху, компартия оставалась все эти годы 
мощной политической силой, по конфигурации, правда, 
напоминающей знаменитый булыжник пролетариата.

Третий призер, Александр Лебедь, помните, сразу 
взлетел в кресло секретаря Совета безопасности, а за
тем выиграл выборы в огромном Красноярском крае. 
После Александр Иванович утонул,словно в енисейских 
водах, в разборках вокруг собственности и в объятиях 
Березовского. Но если бы он вышел на старт нынешнего 
забега, то не исключаю, что опять бы пришел третьим.

Итоговый расклад президентских выборов так важен, 
поскольку отражает настроения в обществе. И новому 
президенту волей-неволей приходится с ними считаться.

Кто же нынче займет две оставшиеся ступеньки на 
пьедестале почета? Зюганов почел бы за честь звание 
«вечно второго». Главная его забота — не проиграть в 
первом же туре. Это будет страшный удар и по самому 
Геннадию Андреевичу, и по КПРФ.

Нынешняя предвыборная кампания Явлинского, пожа
луй, самая грамотная изо всех, которые он проводил. 
Григорий Алексеевич целыми днями сидит в студиях всех 
телеканалов, «в гостях» у самых популярных передач. 
Получается много изображения и упоминания, но, в об
щем, не шибает в нос откровенной пропагандой. Правда, 
Явлинский его политической юности мне нравился боль
ше: он тогда не сыпал лозунгами, а рассуждал,, был иро
ничен и образен. Имиджмейкеры его надули до стандар
тной претендентской куклы, заставляют демонстриро
вать усредненную решительность и уверенность в себе. 
Обойти Зюганова — мечта лидера «Яблока». Думается, 
недостижимая. Но и третье место сделает Григория 
Алексеевича весьма влиятельной фигурой, может быть 
даже одним из основных претендентов на пост премьер- 
министра. Подозреваю, что между Путиным и Явлинским 
существует тайный уговор. Уж очень неожиданно и кар
динально разбогател предвыборный штаб Григория 
Алексеевича, а Владимир Владимирович то и дело пода
ет сигналы, слизанные с «яблочной» программы (о рез
ком снижении налогов, о борьбе с олигархами). Главное, 
чтобы не подставил ножку хулиган Жириновский. В Крас
нодаре на Вольфовича ломились, как ярмарка на шпа
гоглотателя Мохаммеда Бенгальского. Удивительный на
род, эти южане. Вроде бы, что им до гастролера, когда 
есть собственное произведение искусства — батька Кон
драт. В богатейшем краю тысячи людей мыкаются без 
работы, но выше материального ценят носителей краси
вого и страстного слова — великих политических комби
наторов. Когда Владимир Вольфович шел сквозь реву
щую от восторга толпу в фирменной фуражке, то напо
минал сам себе Де Голля, Гитлера и Саддама Хусейна 
вместе взятых. Недаром он не любит Екатеринбург: со
берется сотня зевак, и сколько ни ори в микрофон, хло
пают вместо ладоней сонными зенками. И Зюганову у 
нас — не то что в Орле или Курске. Там — выстилающие 
мостовую цветами поклонники. Здесь — скромные 
пресс-конференции перед десятком журналистов да 
штатный актовый зал УПИ.

На следующей неделе все станет ясно. До будущего 
^т°РНИ1<а Олег БАЛЕЗИН
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Д.Д. ГАЙДТА К РАБОТНИКАМ ГАЗОВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Уважаемые газовики!

Через пять дней, 26 марта, Россия пой
дет выбирать нового главу государства. 
Опыт первого президентского правления 
со всей убедительностью показал, что 
судьба страны и каждого из нас во многом 
зависит от личности того, кто играет пер
вую скрипку в «оркестре» государствен
ной власти.

День 26 марта либо ляжет на совесть 
каждого из нас окончательным падением 
страны в пропасть криминала, разрухи и об
нищания, либо, к чести нас, избирателей, 
станет отсчетом периода возрождения Рос
сии, который наметился в последнее время.

Россия — тяжело больная страна. Сыны 
ее — солдаты и офицеры — отдают свои 
жизни в Чечне, «вырезая» одну из самых

страшных раковых опухолей — банди
тизм. И подобных злокачественных об
разований в организме нашей Родины — 
множество. Сами по себе они не рассо
сутся. Стране нужен мудрый, грамот
ный, решительный, здравомыслящий 
руководитель.

Обращаюсь ко всем работникам газо
вой отрасли с просьбой в оставшееся до 
выборов время повернуться «лицом к 
политике», тщательно вглядеться в бегу
щих по президентской дорожке участ
ников гонки и обязательно, отложив все 
иные дела, отдать голос за своего пре
тендента, потому что Главное Дело каж
дого из нас 26 марта — выбор Будуще
го. Для себя и своих детей!

ПУТИН В ГОСТИ К НАМ
ЕКАТЕРИНБУРГ. 17 марта руководитель штаба поддержки 
Владимира Путина по Свердловской области Сергей Лаза
рев сообщил, что исполняющий обязанности президента 
РФ Владимир Путин, возможно, посетит Екатеринбург.

С. Лазарев объявил о выходе в свет брошюры «Новый 
лидер России». По словам С. Лазарева, эта брошюра — 
первая в России попытка философского осмысления фе
номена В. Путина. Авторы брошюры, выпущенной в Ека
теринбурге, — доктор философских наук Владимир Бак- 
шутов и Ирина Зырянова. РАН

ПОСВЯЩАЕТСЯ МАТЕРЯМ
В окружном Доме офицеров УрВО прошла презентация 

музыкального альбома «Чечня в огне-2», посвященная мате
рям, чьи сыновья погибли в Чеченской республике. Организа
торами и учредителями этой акции стали межрегиональный 
Союз инвалидов военных конфликтов, общественная органи
зация «Арсенал-32», представители ветеранских и инвалидных 
организаций Свердловской, Челябинской и Пермской областей.

Концерт в ОДО прошел при полном аншлаге. Со словами 
благодарности к организаторам презентации обратился при
сутствовавший на концерте начальник Главного управления 
воспитательной работы МО РФ генерал-подполковник Вита
лий Азаров.

Пресс-служба УрВО

За минувшие выходные по области за- 
регистрировано 326 преступлений, 236 из 

\»(у* них раскрыто.
Ф — 18 марта в полдесятого утра у дома

на улице Лесной в городе Арамиль обнаружили 
труп 25-летнего парня. За совершение этого убий
ства милиция задержала двоих, 21- и 16-летних пар
ней. Мотив — пьяная ссора. Их вина подтверждается 
свидетельскими показаниями.

— В полдвенадцатого ночи того же дня в квартире 
дома на улице Победы в Нижнем Тагиле произошло 
убийство. Двое мужчин, 1963 и 1972 годов рождения, 
в ходе распития, в ссоре, ножом убили свою собу
тыльницу. Они задержаны милицией, ведется след
ствие.

— В четыре часа утра в торговый павильон на ули
це Белореченской в Екатеринбурге зашли двое не
известных. Пальнув из неустановленного оружия и 
ранив в ногу женщину-реализатора, они, забрав 300 
рублей из кассы, бросились наутек. Реализатор гос
питализирована в больницу. Нападавшие разыскива
ются.

АРСЕНАЛ 
В ГАРАЖЕ

НИЖНИЙ ТАГИЛ. 17 марта 
сотрудники уголовного 
розыска Ленинского 
РОВД Нижнего Тагила в 
ходе проведения третьего 
этапа общероссийской 
профилактической опера
ции «Вихрь-антитеррор» 
изъяли крупную партию 
взрывчатки, сообщил ру
ководитель пресс-службы 
ГУВД области Валерий Го
релых.

Криминальный товар 
был обнаружен в одном из 
частных домов на улице 
Проселочной в поселке 
Горбуново на окраине 
Нижнего Тагила.

В гараже частного дома 
стражи порядка под ме
таллической плитой обна
ружили тайник, в котором 
хранилось 6,5 килограмма 
порошка аммонала, а так
же 22 огнепроводных шну
ра длиной один метр и 169 
боевых патронов к автома
ту Калашникова. Хозяин 
жилища — 53-летний ниг
де не работающий ранее 
судимый азербайджанец 
Артур Курдян пояснил сы
щикам, что взрывчатку 
ему принесли знакомые. 
По словам А. Курдяна, он 
является охотником и при
обрел взрывоопасное ве
щество, чтобы глушить 
рыбу. В эту версию опера
тивники не поверили, и хо
зяин арсенала был задер
жан. Против него возбуж
дено уголовное дело по 
статье «Приобретение и 
хранение взрывчатых ве
ществ», которая предус
матривает ответственность 
до пяти лет лишения сво
боды.

Обнаруженной взрыв
чатки хватило бы для того, 
чтобы в клочья разнести 
не один частный дом. 
Следствие выясняет, отку
да мог быть похищен опас
ный порошок, использую
щийся при буровзрывных 
работах на шахтах и в карь
ерах.

ЕВРОПЕИСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Предвыборье

СЕРОВ. Кандидат на пост главы Серова и кандидат в де
путаты Серовской гордумы Антон Бурков из ООО «Су
тяжник» считает, что серовская территориальная избира

тельная комиссия нарушает его права и не дает вести 
предвыборную кампанию.

информацию до людей, — 
говорит Антон Бурков.

В минувший четверг по 
требованию серовской тер
риториальной избиратель-

ИЗБИРКОМ «ПОМОГАЕТ» ВЫБИРАТЬ
— Я вынужден вести 

борьбу не с другими кан
дидатами, а с избиркомом, 
— говорит Антон Бурков. 
— Сложности начались с 
момента подачи докумен
тов на регистрацию. Далее 
— затягивали регистрацию 
доверенных лиц,поэтому у 
меня сорвались теледеба
ты на СГТРК.

Начав предвыборную 
борьбу, Бурков стал от
слеживать чистоту дей
ствий со стороны других 
кандидатов. Первое, что 
он обнаружил: действую
щий глава Серова, Влади
мир Анисимов, баллоти
рующийся на эту долж
ность повторно, не ушел в 
отпуск, согласно действу
ющему законодательству. 
И в течение месяца совме

щал агитацию и работу 
главы города.

— При таких грубых на
рушениях возникают со
мнения в осуществлении 
принципа равенства канди
датов, — считает Антон 
Бурков. — Поэтому я подал 
жалобу в территориальную 
комиссию; она ее отклони
ла. Теперь я это решение 
обжалую в суде. Избирком 
не вынес Владимиру Ани
симову предупреждение.

Но информация о нару
шениях, допущенных Вла
димиром Анисимовым, не 
была опубликована в мест
ных СМИ, хотя избирком 
обязан делать это, оплачи
вая публикации из своего 
фонда.

— Поэтому я трачу свои 
средства, чтобы довести

ной комиссии был снят с пуб
ликации в «Нашей газете» 
материал кандидата Буркова 
об имеющихся нарушениях. 
Комиссия мотивировала 
тем, что не следует дезори
ентировать избирателей.

По словам Антона Бурко
ва, он лишен возможности 
общаться с избирателями 
посредством местных СМИ, 
в то время как для других 
кандидатов, например, Вла
димира Анисимова, горит 
«зеленый свет». Ответ на 
вопрос, почему к одним 
кандидатам избирком бла
госклонен, а к другим нет, 
по мнению Антона Буркова, 
очевиден: это очередная 
«грязная технология», когда 
должен победить опреде
ленный кандидат.

Ксения САШИНА

ОСУЖДЕН ЗА 
ФАЛЬШИВЫЕ 

МОНЕТЫ
АСБЕСТ. Шесть лет лишения 
свободы — такой приговор 
вынес асбестовский городс
кой суд 30-летнему фальши
вомонетчику Алексею Хох
рякову.

Как следует из материа
лов дела, А. Хохряков из
готовил штампы для нане
сения водяных знаков и ре
льефной печати. Печата
лись деньги на компьюте
ре. Всего преступник успел 
отпечатать 181 банкноту 
достоинством 100 рублей. 
39 поддельных купюр 
А. Хохряков сбыл в различ
ные торговые организации. 
37 купюр были изъяты при 
обыске квартиры друга 
А. Хохрякова Евгения Зай
цева. Фальшивки всплыли в 
Сухом Логу, Богдановиче, 
Невьянске, Кировграде, Ир
бите, Серове.

Е. Зайцев, предоставив
ший фальшивомонетчику 
квартиру и хранивший под
дельные купюры, осужден 
на пять с половиной лет ли
шения свободы. РАН

СЕРОВ: ПРОТИВОСТОЯНИЕ
АОР «СЕРОВСКИЙ МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ ЗАВОД» 
ПОДАЛО ИСК В АПЕЛЛЯЦИОННУЮ ИНСТАНЦИЮ 

АРБИТРАЖНОГО СУДА ОБЛАСТИ
СЕРОВ. 20 марта генеральный директор акционер
ного общества работников (народного предприятия) 
«Серовский металлургический завод» Антон Баков 
заявил, что решение областного арбитражного суда 
о ликвидации предприятия ничтожно, так как на за
седание суда не были приглашены представители го
родской администрации, которая зарегистрировала 
АОР и СМ3.

Как сообщила руководитель информационного цен
тра народного предприятия Тамара Романова, юриди
ческий отдел АОР подал иск в апелляционную инстан
цию арбитражного суда о признании решения о ликви
дации недействительным. В заявлении оспаривается 
пятидневный срок передачи документов Алексею 
Борщенко, на которого возложены обязанности по 
ликвидации предприятия. На заводе дежурит рабо
чая дружина.

ОБЛАСТНОЙ МИНИСТР МЕТАЛЛУРГИИ
В. МОЛЧАНОВ СЧИТАЕТ, ЧТО ОТ ЛИКВИДАЦИИ 

«СМ3» КОЛЛЕКТИВ НЕ ПОСТРАДАЕТ
ЕКАТЕРИНБУРГ. От решения арбитражного суда о лик
видации народного предприятия «Серовский металлур

гический завод» коллектив предприятия не пострадает, 
считает областной министр металлургии Владимир Мол
чанов.

Решение о ликвидации было принято 16 марта по 
иску регионального отделения Федеральной комис
сии по рынку ценных бумаг и вступит в силу в течение 
пяти дней. По мнению В. Молчанова, от генерального 
директора завода Антона Бакова можно ожидать акций 
неповиновения и неисполнения вердикта суда, так как 
А. Баков уже высказал оскорбления в адрес руквод- 
ства области, которое он винит в случившемся.

Между тем задолженность предприятия в бюджет 
достигла к началу 2000 года 48037 тысяч рублей, во 
внебюджетные фонды — 56528 тысяч рублей. Раньше 
завод выпускал 1 миллион 200 тысяч тонн стали в год, а 
к 2000 году этот показатель составил лишь 400 тысяч 
тонн, сообщил В. Молчанов. По мнению В. Молчанова, 
реорганизация должна положительно сказаться на 
производстве: будет отлажена технологическая цепоч
ка от обеспечения сырьем до отгрузки продукции по
требителю.

Сейчас сырье на СМ3 завозится из других регио
нов России, в то время как можно завозить его с Кач
канарского ГОКа «Ванадий» и других местных пред
приятий. В этом случае простые труженики СМ3 
только выиграют, так как их продукция пользуется 
большим спросом.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

é3a прошедшие выходные дни по области заре
гистрировано 42 пожара, погибли трое.
— 19 марта в 3.18 полыхнул частный жилой 

дом на улице Ленина, 55 в поселке Бобровский 
Сысертского района. При разборе пожарища об
наружили труп хозяина дома, 53-летнего безра
ботного. Причина пожара — неосторожность по

гибшего при курении. Со слов соседей, хозяин дома был
неравнодушен к спиртному.

— Сорок минут спустя сгорела комната в общежитии 
семейного типа Уралвагонзавода на улице Окунева, 25 
в Нижнем Тагиле. Горели домашние вещи на площади 12 
квадратных метров. В огне погиб 27-летний рабочий НТМК, 
находящийся в нетрезвом виде. Причина пожара — нео
сторожность погибшего при курении.

— Вечером того же дняв Красноуфимске загорелся ча
стный дом граждан Обуховых на улице Энгельса. Огонь 
сожрал около 50 кв. метров жилой площади. После туше
ния огня был обнаружен обгорелый труп 28-летнего квар
тиранта, инвалида II группы, безработного. Причина пожа
ра устанавливается.

ПОДПИСКА

ио самым 
низким ценам 6 регионе. 

Во Всех почтовых 

отделениях 

Екатеринбурга, 

и области. 

Подписной индекс 53800

Дорогие друзья!
В редакции газеты «На смену!» действует 

«горячий телефон» 51 -38- 75 
Что вас раздражает, волнует или, наоборот, 

заставляет радоваться и удивляться?
Ждем ваших звонков с 10 до 14 часов 

каждый день, кроме выходных.

22-23 МАРТА
Т°С ночью 

-1—6°,
Т°С днем — 0- +5°

ветер 
юго-западный, 

5—10 м/сек.
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Простая истина: производство невозможно без обору

дования. Причем, чтобы производство было, обору
дование требуется первоклассное. Первоклассное 

же — значит дорогое. Проблема с обеспечением новейши
ми технологиями стоит сегодня как перед промышленны
ми гигантами, так и перед предпринимателем-одиночкой, 
надумавшим открыть свою хлебопекарню. Проблема и у 
тех и у других сегодня одна, независимо от объемов про
изводства: где взять денег на покупку нового и модерниза
цию старого оборудования!

оборудования за рубежом, 
у лизингополучателей — с 
оплатой уже полученного 
оборудования. Однако воп
реки ожиданиям пессимис
тов, эта сфера продолжает 
быстро развиваться. Только 
за последний год количе
ство зарегистрированных 
лизинговых компаний уве-

Вариантов несколько.

тенциальных лизингополуча
телей. Согласно исследова
нию IFC, большая часть инве
сторов предпочитает вклады
вать в новое оборудование 
свои деньги.

Тем не менее слово «ли
зинг» все больше становится 
привычным для хозяйствен
ников. По словам Владимира 
Ломовцева, начальника от
дела инвестиций и внешне-

Однако после проверки 
базы электронных ко
пий грузовых таможенных 

деклараций было установ
лено, что по указанной 
авианакладной такой товар
не прошел таможенное
оформление в Кольцовс- 
кой таможне.

Заведено дело о нару
шении таможенных правил

МИМО ТАМОЖНИ

Можно выделить средства из 
прибыли или вложить началь
ный капитал. Однако сто
имость современных техно
логий такова, что копить при
дется не один год и началь
ный капитал может оказаться 
гораздо скромнее, чем сто-
имость оборудования ДЛЯ

выбранного вида деятельнос
ти. Можно взять кредит в бан
ке, но крупное приобретение 
окупается далеко не сразу, а 
банки сегодня не занимаются 
долгосрочным кредитовани
ем, особенно малого бизнеса. 
Кроме того, для получения 
банковского кредита нужны
солидные подтверждения
платёжеспособности фирмы. 
Поэтому у начинающего же 
предпринимателя, кроме 
желания иметь свое дело, ни
каких особенных поддержи
вающих факторов не наблю
дается.

О третьем возможном
варианте шел разговор в 
четверг-пятницу на минув
шей неделе в Екатеринбур
ге в «Атриум Палас Отеле» 
на всероссийском семинаре 
«Минимизация рисков ли
зинговой деятельности». 
Обсудить проблемы разви
тия отечественной системы 
лизинга съехались предста
вители 30 лизинговых ком
паний и финансовых инсти
тутов из 15 регионов России. 
Инициатором выступила 
группа по развитию лизинга 
Международной финансо
вой корпорации (IFC).

Если говорить просто, то 
суть лизинговых операций 
напоминает знакомый всем 
способ приобретения това
ров в кредит, только при по
мощи посредника — лизин
говой компании. К примеру, 
у мебельной фабрики есть 
желание закупить итальян
скую линию по производ
ству мебели. Денег на нее 
нет, но если она вдруг по
явится, то прибыли вырастут 
в несколько раз. Фабрика 
обращается в лизинговую 
компанию; та у выбранного 
фабрикой продавца закупа
ет станки. Линия начинает

по статье 279 Таможенного

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ ИЗЪЯТО АМЕРИКАНСКОЕ 
ВОЕННОЕ ОБМУНДИРОВАНИЕ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Сотрудники Уральской оперативной тамож
ни изъяли в магазине-павильоне «Харлей-Дэвидсон» в Ека
теринбурге военное обмундирование США на сумму 60 ты
сяч рублей, сообщила пресс-служба Уральского таможен
ного управления. На товар были представлены авианаклад
ная и упаковочный лист с наименованием товара, подтвер-

ТРЕТИИ
ВАРИАНТ

ЛИЗИНГ У НАС ЕСТЬ, НО ЕГО МАЛО
работать, а фабрика посте
пенно с прибыли выплачива
ет лизинговой компании сто-
имость имущества и про
центы. Причем по совре
менному законодательству 
все лизинговые платежи мо
гут быть отнесены на себе
стоимость продукции, а для 
оборудования разрешена 
ускоренная амортизация. 
Два этих фактора сокраща
ют выплаты по налогу на 
прибыль и налогу на имуще
ство. Причем лизинговая 
компания, в отличие от бан
ка, может установить гибкий 
график погашения задол
женности в зависимости от 
того, насколько быстро обо
рудование начнет приносить 
прибыль, и от сезонного ха
рактера работ, если речь 
идет о сельском хозяйстве. 
Важен и тракой аспект, как 
окончательный срок плате
жа, который может быть ра
стянут на несколько лет. Для 
лизинговой компании не так 
важны финансовые возмож
ности клиента сегодня, 
сколько та прибыль, кото
рую может дать производ
ство завтра. Пока наша фаб
рика не выплатит все про
центы и стоимость оборудо
вания, оно считается соб
ственностью компании. Для 
производителей оборудова
ния лизинг — один из спосо
бов сбыть дорогостоящий, 
потому залежавшийся на 
складах товар.

По молодому еще отече
ственному рынку лизинго
вых услуг сильно ударил ав
густовский кризис 1998 года. 
У лизинговых компаний воз
никли проблемы с закупкой

экономической политики
правительства Свердловс-

кодекса РФ («Недеклари- ждающий ввоз его из

кой области, наибольшее
распространение лизинго
вые закупки сегодня нашли в - 
сельском хозяйстве регио
на. Технику по лизингу заку
пают и фермеры, и крупные 
хозяйства. Всего за после
дние годы ими было приоб
ретено этим способом свы-

СПРАВКА «НС!»: Гражданский кодекс РФ опре
деляет лизинг как финансовую аренду (ст.665): «По 
договору финансовой аренды (лизинга) арендода
тель (лизинговая компания. — М.Ч.) обязуется при
обрести в собственность указанное арендатором 
(лизингополучателем. — М.Ч.) имущество у опре
деленного им продавца и предоставить арендато
ру это имущество за плату во временное владение 
и пользование для предпринимательских целей...»

личилось на 51 процент, и 
сегодня их уже 937. Правда, 
группа по развитию лизинга
IFC провела 
исследование

комплексное 
и выяснила,

что только треть из них фак
тически занимается лизин
говой деятельностью. Су-

ше 500 тракторов, 1 23 грузо
вых автомобиля, 124 зерно
уборочных комбайна. Прав
да, возникают трудности с 
возвратом денег. Среди 
промышленных предприя-
тий лизингополучателей

щественно сократились
объемы разовых сделок: 
ушли в прошлое такие собы
тия, как закупка «Аэрофло
том» по лизингу десяти са
молетов, или приобретение
Норильским 
комбинатом

никелевым 
оборудования

на 100 миллионов долларов.
К лизинговым 
стали чаще 
предприятия

компаниям 
обращаться 
малого и

среднего бизнеса.
На западе лизинг занима

ет серьезное место в области 
инвестиций в реальный сек
тор экономики. У нас же это 
пока 1,5 — 3 процента от об
щероссийского объема ин
вестиций. Сдерживающее 
влияние оказывают несколь
ко факторов: сокращение 
выдачи кредитов на 86 про
центов крупнейшими банка
ми с июля 1998 года к июлю 
1999 года, несовершенство 
нормативно-правовой базы, 
общая нестабильность, неяс- •

пока не много (в основном 
малый бизнес), но они есть. 
Так, Нижнетагильский ко
тельно-радиаторный завод 
заключил контракт с герман
ской фирмой на поставку 
оборудования по лизингу.

По оценке специалистов, 
оживление на рынке лизин
говых услуг начнется не 
раньше, чем понижение 
Центробанком ставки рефи
нансирования хотя бы до 30 
процентов. Лизинговые ком
пании с опасением ждут 
принятия второй части Нало
гового кодекса. Если будут 
утверждены те положения, 
что прописаны в ее проекте, 
то лизинг резко пойдет на 
спад, так как в них не пре
дусматривается 
ние ускоренной

примене- 
амортиза-

ции оборудования, кроме
как для работающего в усло
виях агрессивной среды и 
(или) повышенной сменнос
ти. Даже без принятия этих 
поправок инвестиционный 
климат в России остается до-

ные фбрмы налогообложе- статочно суровым, но разви- 
ния. Также имеет место спа- ваться, однако, надо.
бая информированность по- Михаил ЧЕРЕПАНОВ

МЕДЬЮ И ЦИНКОМ ПРИРАСТЕМ 
ЕСТЬ ПЛАН МЕРОПРИЯТИЙ ПО РЕАЛИЗАЦИИ КОНЦЕПЦИИ 

ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Председатель областного правительства 
Алексей Воробьев подписал план мероприятий по реали-
зации концепции 
2000—2001 годы, 
губернатора.

промышленной политики
сообщили в департаменте

области на 
информации

План состоит из семи
разделов. В разделе «Эко-

жна принести 
от программы

эффект. Так, 
по техноген-

номические механизмы и
программно-целевой блок 
реализации концепции» 
планируется проводить по
стоянный мониторинг про
изводственно-экономичес
кой деятельности предпри
ятий и отраслей промыш
ленности, выполнять про
граммы «Переработка 
техногенных преобразова
ний», «Развитие минераль
но-сырьевой базы», «Упако
вочный комплекс Урала».

Каждая программа дол-

ным образованиям прави
тельство ожидает получе
ния дополнительной про
дукции, создания дополни
тельных рабочих мест. По 
подсчетам областного ми-

себя 16 крупных меропри
ятий, в том числе развитие 
рудно-сырьевой базы об
ласти, организация геоло
го-разведочных работ, реа
лизация программы энер
госбережения. Планирует
ся строительство обогати
тельной фабрики марган
цевых руд Ивдельского 
месторождения, строи-
тельство 
добыче

предприятия по
и обогащению

рование или недостовер-
ное декларирование това
ров и транспортных

Великобританию.
одежды американских сол
дат в Уральском регионе.

США транзитом через

нистерства экономики и
труда, экономическая эф
фективность программы 
должна составить 200 мил
лионов рублей.

Раздел «Развитие произ-

медных руд Ново-Шемур- 
ского, Шемурского, Тарнь- 
ерского и Третьего Север-
ного месторождения.

средств»). Сейчас сотруд- Крупная партия товара
ники Уральской
НОЙ таможни

оператив- 
проверяют

ряд магазинов, через кото
рые реализовывался анало
гичный товар.

Это уже второе изъятие

была задержана в прошлом 
году в Челябинской облас
ти. Тогда в четырех грузо
виках обнаружили амери
канское обмундирование 
на миллион долларов США

— куртки, брюки, ботинки, 
маскировочные и противо
москитные сетки, специ
альные очки со сменными 
стеклами, предназначен
ные для ведения стрельбы 
из огнестрельного оружия.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

МЛАДЕНЕЦ ЗА ТРИ ТЫСЯЧИ ДОЛЛАРОВ
ЕКАТЕРИНБУРГ. 17 марта коллегия прокуратуры области рас
смотрела результаты проверки исполнения законодательства 
РФ об усыновлении детей-сирот иностранными гражданами. 
Как сообщили в областной прокуратуре, в 1999 году иностран
цы усыновили 378 уральских ребятишек. Выявлено множество 
нарушений порядка передачи детей.

Согласно законодатель-
ству, прежде чем иностран
ная семья усыновит ребенка,
необходимо, чтобы его
усыновления отказались рос
сияне. Проверка показала, 
что часто российских супру
гов, желающих усыновить де
тей, даже не уведомляют о 
поступлении малыша в детс
кое учреждение, а посредни
ки, работающие на междуна
родные центры усыновления, 
немедленно получают такую 
информацию. Деятельность 
таких посредников фактичес
ки запрещена законом. За
каждого младенца они

Екатеринбург, в
шопы зачастили <

полу-

I секс- 
екате-

ринбургские пенсионеры. В 
магазины, где продаются 
интимные товары, пожилых 
людей приводит отнюдь не 
весенняя игра гормонов.

Старички не собираются 
пользоваться услугами ре
зиновых партнерш, а ста
рушки не обращают внима
ния на фаллоимитаторы. В 
особые торговые точки ве
теранов приводит желание 
подешевле купить общеук
репляющие препараты, ви
тамины, пищевые добавки, 
бальзамы, лечебные мази. 
По словам немолодых по-

Путевка

ОТДЫХАТЬ 
ТАК

водства, 
техники

внедрение новой
и

технологий»
прогрессивных 

включает в

Только от последнего про
екта правительство области 
ожидает увеличения добы
чи медно-цинковой руды в 
объеме 3,2 миллиона тонн 
в год, что позволит обеспе-

чить сырьем медеплавиль
ные предприятия области.

План мероприятий так
же включает разделы: «По
вышение эффективности 
управления промышлен
ным комплексом Сверд
ловской области», «Реали
зация инвестиционной по
литики», «Стимулирование 
интеграции предприятий, 
развитие производствен
ной и межотраслевой коо
перации и технологической 
специализации», «Развитие 
рынков сбыта, развитие ры
ночной и производственной 
инфраструктуры», «Право
вое обеспечение реализа-

ОТДЫХАТЬ!
НИЖНИЙ ТАГИЛ. АО 
«Нижнетагильский метал
лургический комбинат» 
заключил договор на 
семь миллионов рублей с 
санаторием службы бе
зопасности Украины в Ев
патории.

Как сообщили на 
предприятии, 1200 юных 
тагильчан смогут отдох
нуть этим летом на юге. 
Часть путевок будет пре
доставлена детскому 
дому. Для работников 
комбината путевка обой
дется в 1500-1800 руб-
лей, что составляет 10
процентов стоимости.
Остальные деньги будут
выделены

ции концепции промыш-
ленной политики».

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

НТМК и 
кома.

Всего 
заезда.

» из прибыли 
средств проф-

пройдет четыре

ЕВРОПЕЙСКО 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

«Горячий телефон»

КУДА ПОИТИ РЕБЕНКУ?
Недавно в редакцию позвонила женщина. Она была 

очень взволнована судьбой маленькой девочки, кото
рую удочерила семейная пара, живущая в доме по со
седству. Женщина сказала, что эта девочка часто убега
ет из дома, а когда родители ее находят, то не хочет 
идти обратно — боится. Поэтому звонившая хотела уз
нать, есть ли в Екатеринбурге детские приюты, куда 
дети могут обратиться за помощью и пожить там какое- 
то время.

С этим вопросом редакция «НС!» обратилась к 
уполномоченному по правам детей Зинаиде СУДАКО
ВОЙ.

— В каждом районе есть социальные центры, при
юты для детей, — сказала Зинаида Ароновна. — В них, 
в зависимости от ситуации, дети могут жить месяц, два,
полгода... С детьми работают психологи и решают:
надо подавать иск на лишение родительских прав или 
нет. Каждый случай рассматривается отдельно, психо
логи беседуют с ребенком, родителями и находят ре
шение, которое устраивает всех. Но главное — это ре
шение и желание самого ребенка, оно приоритетно.

— Люди, усыновившие или удочерившие ребенка, 
как-то контролируются!

— Да, их контролирует Комитет опеки и попечитель
ства того района, где они живут. В случае, если у детей 
возникли проблемы, им надо обращаться в районную 
комиссию по делам несовершеннолетних.

ТЕЛЕФОНЫ ПРИЮТОВ: Верх-Исетский район
42-69-87; Ленинский район — 22-25-77; Чкаловский рай
он -27-40-50; Железнодорожный район — 54-39-19 и
52-90-03; Кировский район 74-07-41 и 41-79-15;
Октябрьский район — 62-08-68 и Орджоникидзевский 
район — 35-19-27. Уполномоченный по правам детей — 
51-96-03.

На вопрос отвечала 
Александра ШЕИНА

«ССУЗЫ» ЖДУТ ВЫПУСКНИКОВ
ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ КОЛЛЕДЖИ — 

ОСОБАЯ ЗАБОТА
На очередном заседании президиума областного Со* 
вета директоров средних профессиональных образо
вательных учреждений области была обсуждена про
грамма развития среднего профессионального обра-
зования. На ее основе будут разработаны 
тивные планы развития каждого ссуза.

Были подведены итоги 
приема студентов в 1999
году на основе
возмещения
(«платное 
Он составил
значительно

полного 
затрат

обучение»), 
42%, что 

превышает
допустимую норму.

Особая забота мини
стерства образования — 
педагогические коллед
жи. В области их насчи
тывается 13, они готовят 
педагогов как начальной
школы, так и предмет-

ных испытаний,

перепек*

условия
конкурсного отбора. С 
этим документом можно
ознакомиться в 
педагогическом 
же или училище.

Сейчас свыше 
сячи студентов

каждом 
коллед-

1,5 тbi- 
учебных

заведений этого профи
ля проходят практику в
образовательных
реждени ях
бурга и 
области.

уч-
Екатерин-

Свердловской 
Ее роль невоз-

ния 
сти 
ный

Свердловской
«Юность» и 
бор». В них 

дети-сироты
оставшиеся без

•обла- 
«Зеле-

отдыха- 
и дети, 
попече-

ния родителей. Четырех
летний опыт работы сту
дентов показал, что 
обездоленные ребятиш
ки в атмосфере непри-
нужденности и комфор-
та стали более свободно 
вести себя, лучше Иони-
мать другого 
сформировали
ный взгляд на

человека, 
позитив- 

окружаю-
щий мир.

Сейчас в педагогичес-
ких колледжах 
устанавливается

области 
модем-

ников 
тех 
была 
ством

— потребность в 
и других всегда 
велика. Министер- 
подготовлен спе-

циальный информацион-
ный бюллетень, в 
ром оговорены 
приема заявлений, 
док проведения и

кото- 
сроки 
поря- 

систе-
ма оценок вступитель-

можно переоценить, это 
первый этап итоговой 
аттестации выпускни
ков.

Одновременно в пед-

ная связь: все колледжи
будут 
ность

иметь возмож-
использования

колледжах областного
центра и Нижнего Тагила 
формируются команды 
для работы в летних оз
доровительных центрах 
министерства образова-

электронной 
получения 
оперативной 
цией, в том 
подготовке 
семестру.

почты для 
и обмена 

информа- 
числе и по 
к летнему

Пресс-служба 
министерства 
образования

чают до трех тысяч долла
ров. Российским родителям 
иногда даже не могут пока
зать фотографию ребенка, а 
иностранцам предоставляют 
видеокассету.

Прокурорская проверка 
опровергла сложившееся 
представление, что иностран
цы усыновляют больных дети
шек. Большинство вывезен
ных детей были здоровы, хотя 
часто ребенку придумывают 
липовые диагнозы. У прове
ряющих сложилось мнение, 
что иностранцам предлагают 
здоровых детей, а россиянам 
— больных. Руководители

детских учреждений, откуда 
усыновляют детей, получают 
гуманитарную помощь, в том 
числе телевизоры, видеомаг
нитофоны, стиральные маши
ны, утюги.

Коллегия решила напра
вить представления в област
ные министерства здравоох-
ранения 
просьбой 
ственный

образования с
усилить 

контроль
ведом- 

за дея-
тельностью домов ребенка, 
упорядочить выезд за грани
цу российских специалистов и 
получение гуманитарной по
мощи. Не исключено, что по 
признакам торговли несовер
шеннолетними и злоупотреб
ления служебным положени
ем в отношении руководите
лей детских домов и домов 
ребенка будет возбуждено 
более десяти уголовных дел.

ЕАН

ЗОЛОТОЙ КОРЕНЬ
ЕКАТЕРИНБУРГСКИЕ ПЕНСИОНЕРЫ ОХОТНО 

ПОЛЬЗУЮТСЯ УСЛУГАМИ СЕКС-ШОПОВ
сетителей секс-шопов, не
которые из них покупают 
препараты даже для вну
ков, например,тыквеол или 
экстракт золотого корня.

То, что рядом на витри
нах разложены специфи
ческие товары, пенсионе
ров не смущает. Многие 
плохо видят, другие зак
рывают глаза на новинки
сексуальной культуры,
чтобы выгадать некоторую

сумму по сравнению с ап
теками.

Как сообщили в одной из 
торговых фирм, ветераны 
— любимые клиенты секс- 
шопов. В некоторых мага
зинах эротических товаров 
для пожилых людей уста
новлены даже специаль
ные цены — например, 
скидки в определенные 
дни недели.

ЕАН

КУЗНЕЦ -ЭТО
УМ И ХИТРОСТЬ

УРАЛЬСКИМ МАСТЕРАМ ЗАКАЗАЛИ 
ВЫКОВАТЬ АВТОПОРТРЕТЫ

«Принято считать, что кузнец — это здоровенный амбал, 
который только и знает, что с грохотом лупить огромным 
молотом по наковальне. Но на самом деле кузнец — это не 
сила, это ум и хитрость: металл сопротивляется, и его нуж
но обмануть. Кузнец-виртуоз должен играть на молоте, 
как на тонком музыкальном инструменте».
Так кузнец Владимир Кривушин определил кредо своего 
ремесла на открытии фестиваля «Кузнецы Урала».

Фестиваль начался 17 
марта и проходил в Лите
ратурном квартале. На 
него съехались полсотни
членов ассоциации «Куз-
нецы Урала» из пяти обла-
стей региона,
Башкирии и

а также из 
Удмуртии.

Прибыл и главный кузнец
страны — президент ассо-
циации «Кузнецы России» 
москвич Юрий Зимин. Он 
призвал уральских коллег
участвовать в создании
парка кузнецов России на
территории Золотого
Кольца. Зимин предполо-
жил уральцам начать с
увековечения самих себя 
на кованых картушах — та
кие картуши с портретами
мастеров будут поме-
щаться на каждом фраг
менте ограды парка. Под 
этот парк правительство 
уже выделило пять с поло
виной гектаров земли; Зи
мин считает, что уральцам 
там должен быть отведен 
особый павильон.

Сегодня в ассоциации 
«Кузнецы Урала» состоит 
69 представителей этого 
сказочного ремесла. Су
ществует ассоциация с 
1992 года, ее возглавляет 
профессор УГАХА Борис 
Казаринов. Кузнецы в
Екатеринбурге
ютс я
марте

дважды

валь, а 
города 
нечную

в
проводят 
в августе

собира- 
год: в 
фести- 

на День
устраивают «куз- 

слободу», где
выставляют свои изделия 
и демонстрируют искус
ство на показательных 
ковках.

Возрастающий интерес 
к древнему ремеслу выз-
вал необходимость обу
чать ему с академических
кафедр. Пять лет назад
по инициативе Казаринова 
в УГАХА появилась специ
альность «художествен
ная обработка металла». В

нынешнем году на вечер-
нее ( 
были
семь

отделение
приняты 

студентов,

академии 
первые
в чьих

дипломах в графе «про-
ф е с с и я »
слово
этих 
одна ;
раз г

будет
«кузнец», 

студентов

стоять
Среди 

есть и
девушка — это еще 
подтверждает, что

кузнецу нужна не только 
сила, сколько ум.

В кузнице на террито-
рии музея Решетникова
студенты Анатолий Соро
кин и Вячеслав Руденко 
учинили показательную 
ковку: развели огонь в
кузнечном горне,
вили 
жили 
ров,

наковальню, 
молоты всех

поста- 
разло- 
разме-

раскалили железо.
Выглядело все очень фак-
турно, как 
ком кино, и 
роль мехов,

в историчес- 
неважно, что 
которыми по-

лагается раздувать огонь, 
исполнял пылесос, — об
щего впечатления сказоч
ности это не портило. Ма-
стера тоже смотрелись
стильно:
туках, со 
родками 
лый век.

в кожаных фар- 
стрижками и бо- 
а ля позапрош-
Они ковали

витки для
шеток. 
штырь

за-
каминных ре- 

Металлический
сперва проков bi-

вался по всей длине, по
том его снова раскаляли и 
более маленьким молот
ком изящно и плавно из
гибали край.

— Кузнецом я стал на
Свердловской
Дии, сказал

киносту- 
Анатолий

Сорокин. — В 93 — 94 го-
дах ковал там кольчуги,
шлемы, 
поступил
ну ю 
наши

оружие. Потом 
в архитектур-

академию. Когда в 
дни занимаешься

таким старинным делом, 
появляется очень инте
ресное ощущение себя во 
времени.

Мария КОНОВАЛОВА
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Допускается ли замена отпуска денежной компенса
цией?

Любутин Л., Каменск-Уральский
Нет, кроме случая увольнения работника, не исполь

зовавшего отпуск.

Я предприниматель, и мне часто приходится иметь 
дело с налоговыми органами. Какими правилами огра
ничены их права при проверках?

Симонов Н., Первоуральск
Налоговой проверкой могут быть охвачены только 

три календарных года деятельности предприятия,-не
посредственно предшествовавших проверке. Прове
дение повторной проверки налогоплательщика по од
ним и тем же налогам не допускается. Максимальный 
срок проведения проверки — два месяца. По оконча
нии проверки проверяющий составляет о ней акт, и на
логоплательщик в течение двух недель со дня его по
лучения имеет право представить свои возражения.

В своих публикациях вы часто пишете о трудовых правах 
граждан. Но сплошь и рядом администрация грубо на
рушает трудовое законодательство и не реагирует ни 
на какие предписания. Какие меры воздействия на нее 
в этом случае существуют?

Комаров Н., Екатеринбург
Во-первых, к должностным лицам администрации 

будут применены штрафы. Согласно ст. 210 КоАП, раз
мер штрафа может составить до ста минимальных раз
меров оплаты труда. Во-вторых, если они не устранят 
нарушение, то те же штрафы будут применяться к ним 
повторно и в более высоких размерах. В-третьих, Гос- 
инспекция труда обязана по результатам проверок 
направлять соответствующие материалы в прокурату
ру для возбуждения уголовного дела и привлечения 
виновных к уголовной ответственности.

Как регулируется собственность супругов? Можно ли 
признать недействительной сделку, совершенную од
ним из супругов с их общей собственностью?

Ларионова Е., Асбест
Имущество, нажитое супругами во время брака, яв

ляется их совместной собственностью. Владение, 
пользование и распоряжение им осуществляется по их 
взаимному согласию. Сделка, совершенная одним из 
супругов по распоряжению общим имуществом, мо
жет быть признана судом недействительной по моти
вам отсутствия согласия другого супруга только в том 
случае, если будет доказано, что другая сторона в 
сделке знала о несогласии другого супруга на совер
шение данной сделки.

А. АЛЕКСАНДРОВ, 
юрист, канд. наук, эксперт правительства области

Два самых важных ежегодных события в 
жизни кино — Каннский фестиваль, 
предназначенный скорее для профессио
налов, и более зрелищная, а потому 
«демократичная» церемония вручения 
Американской киноакадемией своих
«дядюшек». Она состоится в Лос-Андже
лесе 27 марта. Не знаю, какой из российс
ких каналов порадует зрителей ее транс
ляцией (скорее всего — ОРТ), и не думаю, 
что эфир будет прямой, как в большин
стве цивилизованных стран (к коим мы, 
видимо, до сих пор не относимся), а вот в 
США эксклюзивные права на телесьемку 
получил «CBS». Вести церемонию в
седьмой раз станет великолепный комик 
Билли Кристал («Мистер Субботний 
Вечер», «Когда Гарри встретил Салли»): в 
отличие от прошлых конферансье Дэвида 
Леттермана и Вупи Голдберг (тоже 
ветеранши оскаровского вечера) ирония 
Кристала не переходит в язвительность. 
Гадать, кто станет победителем, все равно, 
что палить из кривой винтовки в тире: 
может, и попадешь, но шанс невелик. А 
вот рассказать немного подробнее о 
претендентах на «златого дядьку» — это, 
пожалуй, можно. Затрону только основ
ный, важнейшие номинации.

Луч
«АМЕРИКАНСКАЯ

КРАСОТА»
Считается, что именно 

эта дебютная комедия Сэма 
Мэндеса отхватит «Оска
ра», да, возможно, не од
ного: она же борется в но
минациях «Лучший актер», 
«Актриса», «Режиссура», 
«Сценарий», «Монтаж», 
«Музыка» и «Операторская 
работа». Многие называют 
ее лучшей картиной не 
только года, но и века, веж
ливо пропуская вперед 
только «Крестного отца» 
Копполы. Действие «Амери
канской красоты» развора
чивается в сонной «одно
этажной Америке», жители 
которой откусили свой ку
сочек пресловутой общена
циональной Мечты, но успо
коения желаниям так и не

ПОБЕДА БУДЕТ

за... КЕМ?

нашли (по-нашему — «с 
жиру бесятся»). Взрослые 
дядечки и тетечки похотли
во поглядывают на соседей 
(даже если им до совершен
нолетия еще далековато), а 
те, в свою очередь, сами не 
прочь искусить «запретно
го плода». Но фильм совсем 
не о сексе или грехе. Кризис 
среднего возраста и свобо
да от навязанного обще
ственного ханжества — вот 
темы, которые разрабаты
вает в ленте Мэндес.

«ШЕСТОЕ ЧУВСТВО»

Эта незатейливая на пер
вый взгляд мистическая 
драма возвращает амери
канское кино к лучшим тра
дициям европейских исто
ков с их неторопливой об
стоятельностью и уже за 
одно это заслуживает «Ос
кара». («НС!» недавно рас
сказывала о фильме.)

«ЗЕЛЕНАЯ МИЛЯ»
В 1994 году Фрэнк Дара

бонт уже номинировался за 
экранизацию книги Стивена 
Кинга («Побег из Шоу шей
ка»). Теперь он пытается по
вторить успех того фильма. 
«Зеленая миля» уже успела 
вдвойне окупить производ
ственные затраты (и это за 
два месяца проката!), заня
ла почетное третье место в 
рейтинге за январь, и, хотя 
шанс, что именно ее акаде
мики одарят наградами, не
велик, фильм действительно 
превосходен. Интересно, 
что и на этот раз тандем 
Кинг-Дарабонт затронул 
тему человеческого духа, 
чью любовь к Свободе не 
могут сломить ни решетки, 
ни бетонные стены, ни даже 
смерть.

«СВОЙ ЧЕЛОВЕК» 
(можно еще перевести как 
«Внедренец» или «Посвя
щенное лицо»)

Майкл Манн снял серьез
ную историю, основанную 
на реальных событиях 60-х. 
Тогда инспектор табачной 
фабрики Джэффри Виганд, 
узнав о коварстве «сигарет
ных» магнатов, готовых 
ради «лишней пригоршни 
долларов» жертвовать здо
ровьем клиентов, вступил с 
ними в неравную борьбу. 
Короче говоря, «Свой чело
век» — это такой «произ
водственный» детектив, ко
торый и снят хорошо, и 
смотрится на одном дыха
нии, но «Оскара» не получит 
— слишком сильны конку

ренты.
«ПРАВИЛА 

ВИНОДЕЛЬНОГО 
ДОМА»

За таким сухим названи
ем скрывается трогатель
ная драма из жизни тяже
лобольного, который ни
когда не покидал пределы 
приюта и общался только с 
такими же, как он, больны
ми, да с постоянно интригу
ющими врачами. К счастью, 
название не отпугнуло зри
теля от касс, и у «Правил» 
— 17-е место в январском 
рейтинге.

□ВИШЕН
Список номинантов-ре

жиссеров почти полностью 
состоит из создателей «луч
ших картин». И только

СПАЙК ДЖОУНЗИ - 
автор фильма «Быть Джо
ном Мальковичем» —«са
мостоятелен». Ранее он 
снимал видеоклипы и ко
роткометражки, теперь 
вот дебютировал большой 
лентой. И правильно сде
лал! Эта трудноописуемая 
сюрреалистическая коме
дия собрала неплохую при
быль (при дешевизне съе
мок) и получила благо
склонные отзывы крити
ков. Чтобы снять ленту о 
том, как в тело знаменито
го актера вселяется созна
ние неудачливого куколь
ника, надо обладать недю
жинными умом и вкусом. А 
чтобы решиться сделать 
персонажем художествен
ного фильма здравствую
щего Мальковича, да еще 
и пригласить его играть са
мого себя — нужно быть 
храбрецом (жаль, что 
Малькович не номиниро
ван за эту роль — было бы 
вдвойне смешно).

СЭМ МЭНДЕС 
тоже молод и тоже смел. В 
«Американской красоте» 
немало скользких тем — 
адюльтер, подростковый 
секс, наркоторговля, педо
филия. Но «Оскар», конеч
но, дается не за провокаци-

Киномания

онность, а за умение мас
терски говорить языком 
кинематографа. Мэндес 
владеет этим языком в со
вершенстве.

М. НАЙТ ШАМАЛАН
Еще один новичок (надо 

признать, Америка разро
дилась массой талантливой 
молодежи). Шамалану нет 
еще и тридцати. Индус по 
происхождению, он взял в 
руки камеру еще 10-летним 
мальчишкой. Опыта у него с 
тех пор накопилось вагон и 
маленькая тележка — это 
видно по «Шестому чув
ству». К тому же Шамал ан 
— трудоголик. «Шестое 
чувство» еще идет по аме
риканским кинотеатрам, а 
он уже работает над «Не
сокрушимым» (и опять при
глашает Брюса Уиллиса).

МАЙКЛ МАНН — 
самый опытный из нынеш
них номинантов. В кино ра
ботает с 1954 года, с девя
тилетнего возраста — сна
чала как актер («Смоки и 
бандит», «Китайский синд
ром»), затем стал писать 
сценарии и снимать по ним 
фильмы («Вор», «Охотник 
за людьми», «Последний из 
могикан»). Долгое время 
считался крепким серед
нячком — снимал каче
ственно, зрелищно, но не 
более того. Настоящим 
прорывом для него стала 
криминальная драма
«Схватка» с Де Ниро и Па
чино, за которую он чуть не 
«схлопотал» «Оскара» пять 
лет назад.

ЛЕССИ ХЭЛЛСТРЕМ
Швед Хэллстрем — ро

весник Манна. Карьеру на
чал со съемок концертов 
легендарной « АВВА», а в 
1986 году был обласкан 
американской критикой за 
экранизацию автобиогра
фии Рейдера Йонсона «Моя 
собачья жизнь». Публике 
он полюбился подростко
вой комедией «Что гложет 
Гильберта Грейпа», где 
«звездились» сразу два по
коленческих кумира — 
Джонни Депп и Леонардо 
Ди Каприо. Теперь вот, воз
можно, Хэллстрем «обоска- 
рится» благодаря душещи
пательным «Правилам ви
нодельного дома».

Антон КАПТЕЛОВ

(Об актерских номинациях 
— в следующем номере)

Выставки

Персональные миры ВЯЧЕСЛАВА МИХАЙЛОВА
14 марта Уральский музей 

молодежи вновь порадовал лю
бителей искусства хорошей эк
спозицией. Совпав с гамбургс
кой выставкой художника, от
крылся вернисаж питерца Вя
чеслава Михайлова. Это четвер
тая его выставка в помещениях 
музея. Каждая предыдущая вы
зывала живую заинтересован
ность у искусствоведов и 
всплеск эмоций — в сердцах 
зрителей.

Графика Михайлова подку
пает незатейливостью. Линии 
рисунков будто мимоходно 
разбросаны по бумаге, совер
шенно случайно составляя 
внятное изображение. Под

РЕРИХОВСКИХ картин
Бесценен взнос Николая Константиновича Рериха в дело сохра

нения культурных ценностей, за которое радел он всю свою 
долгую плодотворную жизнь. Еще в начале века предложил он 

мировому сообществу проект соглашения между крупными 
странами об «охране просветительских учреждений и памятников 

культуры». Тогда предложение обошли вниманием — слишком 
заняты были сверхдержавы делами первой мировой войны. Но 

идея не была забыта, и теперь, спустя почти век, страна не может 
называться цивилизованной, если не печется о богатствах челове

ческой мысли.
Рерих же возродил «охранный» символ всех цивилизационных 

достижений — Знамя Мира. Оно представляет собой три амаран
товые сферы, заключенные в круг, — 

многозначительное триединство.
С 18 марта под Знаменем 

Мира в галерее «Арт Форум», 
что в Уральском институте 
фондового рынка, проходит 
выставка репродукций с картин 
Рериха. Казалось бы, репро
дукции можно увидеть и в жур
налах, но опасения, что без 
единого оригинала или хотя бы 
выполненной «вживую» копии 
экспозиция превратится в оче
редную претенциозную пус
тышку, быстро развеялись. 
Оказалось, что даже «хлад
ные» репродукции излучают 
толику ауры рериховских ра

Кроссворд 

бор цвета скуп, словно у ху
дожника в наборе осталась 
всего пара тюбиков. Тем не 
менее талант Михайлова, не 
прибегающего к техническому 
богатству, заставляет графику 
дышать, наполняет ее теплом, 
анимирует. В представленных 
картинках определенно есть 
некий мультипликационный 
эффект. Еще миг — и челове
чек на них захлопает ресница
ми, откашляется в кулачок и 
отправится бродить по непро- 
рисованным, но неуловимо 
присутствующим улочкам сво
его волшебного городка. Он 
лишь на секунду замер, при
тих, отдыхая от хлопотливой 

бот. «Полунощное», «Арджу
на», «Сожжение тьмы», «Кон- 
генджанга» — поэтичные на
звания, как нельзя лучше под
ходят к сочащимся красками и 
таинственным сиянием пейза
жам горного Тибета.

За неестественность красок 
Рериху некогда доставалось от 
«всезнающих» критиков. На са
мом деле в горах цвета действи
тельно такие — яркие, нереаль
ные. «Когда мы были в тех кра
ях, видели горы с волшебным, 
белым-белым светом», — вспо
минает Валерий Першин, пред- 

суеты мироздания.
Человечек на не отягощен

ных названиями произведени
ях Михайлова — сам художник. 
Отраженное, как в зеркале, де
сятками работ лицо его узна
ваемо — смешно топорщится 
куцая бороденка, круглые, с 
наивцой, глазки ответно пялят
ся на публику. Михайлов с ре
бенком, Михайлов с бокалом 
вина, Михайлов в объятиях 
стройной ню. Но размножение 
автопортрета не есть нарцисси- 
ческое самолюбование. Про
сто Михайлов хорошо знает: 
лучший способ узнать о мире 
— взглянуть на человека, живу
щего в нем.

ставивший на выставке фотогра
фии екатеринбургских альпинис
тов. Фотоснимки становятся не
мыми свидетелями истинности 
рериховских картин. Сама при
рода, причудливо разбрасывает 
поднебесные цветы и камни, 
представляется неохватным 
взгляду полотном. Валерию 
Першину, опытному альпинисту, 
покорившему высочайшие пики 
планеты (каждый — со знаме
нем Мира в руках) и вновь от
правляющемуся через пару 
дней в гималайскую экспедицию, 
хорошо известно, какие опасно

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Подслеповатый соискатель 
руки Дюймовочки. 9. Советский писатель, автор рома
на «Конармия». 10. Прадед Персея. 11. Птица отряда 
голенастых. 12. Пряность. 13. Сорт редиса. 14. Запрет в 
государственном праве. 1 5. Полное довольство. 1 8. По
пулярный хит Юрия Лозы. 20. Химический элемент, га
логен. 21. Пространство около дома. 22. Рисовая водка. 
23. Имя грузинского поэта XII века, казначея царицы 
Тамары. 24. Часть корпуса музыкального инструмента. 
28. Неформальное имя доллара. 30. Столица Тибета. 33. 
Континент, имеющий у себя озеро Виктория. 34. Мантия 
французских юристов. 35. Роман Лермонтова. 36. Мяг
кие туфли. 37. Стержень для запирания колеса на оси 
вращения. 38. Кровельный материал.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Город и одноименная река в Хака

сии. 2. Предохраняющий талисман. 3. Лопасть пароход
ного колеса. 5. Француз, сочинивший «энциклопедию 
обжорства». 6. Итальянский поэт Возрождения, автор 
драмы «Аминта». 7. Самое глубокое озеро земного 
шара. 8. Титан в древнегреческой мифологии. 16. Муза, 
покровительница поэзии, музыки. 17. Южный желто
красный сочный плод с крупной косточкой. 18. Титул 
монарха в некоторых странах Ближнего и Среднего Во
стока. 19. Бездельник. 25. Река в Турции, Сирии и Ираке. 
26. Главное понятие при ориентировании на местности. 
27. Название некоторых музыкальных инструментов. 
28. Древнерусский глашатай. 29. Старинное предприя
тие общественного питания. 31. Персонаж произведе
ния «Кавказский пленник» Льва Толстого. 32. Столица 
государства в Азии.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД
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Составил Вячеслав ДМИТРИЕВСКИЙ

Судя по расплывшемуся 
блином по сковороде листа 
лицу маленького персонажа, 
мир его изменчив, непостоя
нен, метаморфичен. Он на
столько разнообразен, что в 
своих изменениях множится на 
несколько совершенно не по
хожих один на другой. Один 
страшит катастрофами, от ко
торых темнеет в глазах, другой 
манит чудными обещаниями, 
третий тихо убаюкивает поко
ем и красотой. Жить в них не 
всегда комфортно, но всегда 
интересно. И что-то там будет 
дальше? Какой поворот собы
тий ожидает героя впереди?

В Музее молодежи на персо
нальные миры Михайлова мож
но любоваться до 28-го марта.

Антон КАПТЕЛОВ

сти таятся за этой красотой: го
ловокружительные высоты, 
зыбкая снежная «почва», прони
зывающие ветры. Фотографии 
сделать было чрезвычайно 
сложно.

Выступили школьники, пением 
и музицированием поддержав 
атмосферу тихого, домашнего 
уюта, наполненного упоением 
красотой. «Пусть Знамя Мира 
развевается над очагами красо
ты. Да будет! Свет побеждает 
тьму», — писал Николай Кон
стантинович в 30-е годы.

Антон КАПТЕЛОВ

ВЕЧНАЯ МИСТЕРИЯ 
«СТРАСТЕЙ»

В Екатеринбурге осуществлен самый крупный 
российский филармонический проект

17 марта в Свердловской государственной академической филармо
нии прошла премьера новой постановки «Страстей по Матфею» Иоганна 
Себастьяна Баха.

В XX веке «Страсти» в Екатерин
бурге звучали лишь раз: в середи
не 50-х годов их поставил главный 
дирижер Уральского филармони
ческого оркестра Марк Паверман 
при участии Латвийской государ
ственной капеллы. Тогдашнее 
единственное исполнение прошло 
при полном аншлаге.

Аншлаг был и на этот раз. Фи
лармонии пришлось собрать все 
имеющиеся в ней стулья; люди со
глашались даже стоять все два с 
лишним часа исполнения «Страс
тей», лишь бы только присутство
вать в зале, самим видеть и слы
шать конечный результат самого 
крупного российского филармони
ческого проекта этого года.

Постановщиком «Страстей по 
Матфею» стал бывший главный ди
рижер и художественный руково
дитель Уральского академическо
го филармонического оркестра, 
ныне дирижер Российского нацио
нального оркестра, Дмитрий Лисс. 
Участие в постановке приняли ка
пелла мальчиков и юношей детс
кой филармонии под руковод
ством Юрия Бондаря и Магнито
горская хоровая капелла имени 
Семена Эйдинова (кстати, после
дняя 17 марта отметила свое 55- 
летие).

Петь в «Страстях» сольные 
партии были приглашены звезды 
немецкой оперы Корнелия Каллиш 
(меццо-сопрано), Майя Боог (со
прано), Себастьян Ноак (баритон), 
Ханс Петер Блохвиц (тенор) и Кри
стиан Хильц (бас).

— Участие немцев в этой поста
новке принципиально важно, — 
сказал Дмитрий Лисс. — В Герма
нии существуют давние традиции 
исполнения произведений Баха и 
выработана аутентичная манера 
пения.

Приглашали солистов через Не
мецкий культурный центр имени 
Гете. Долго вымаливать их согла
сия не пришлось, немцы с радос
тью хватались за возможность по
участвовать в таком масштабном и 
с их точки зрения необычном — в 
экзотической стране России ведь 
ставится — проекте. Корнелия Кал
лиш даже призналась, что сама на
просилась на участие в постановке, 
едва прослышав о ней.

— «Страсти по Матфею» — ог
ромная ответственность для пев
ца, — говорит Корнелия Каллиш. 
— Солисты разыгрывают мисте
рию, поют евангельский текст о 
предательстве Иуды, распятии и 
воскресении Христа. Солисты 
представляют как бы алтарь, груп
пируются вокруг Христа, которого 
олицетворяет один из нас...

— Пожалуй, «олицетворяет» — 
это звучит как-то чрезмерно... — 
замечает Себастьян Ноак. — Но 
ответственность действительно ве
личайшая. Хотя музыка Баха гово
рит сама за себя, даже без 
сольных партий. Самое большое 
впечатление «Страсти по Матфею» 
производят, когда исполняются в 
церкви. Мне еще в юности доводи
лось петь это в церковном хоре, и 
было полное ощущение присут
ствия Бога.

Исполнение «Страстей» в филар
монии, может, и не производит та
кого мощного впечатления, как в 
церкви, но не позволяет оставаться 
равнодушным. Как сказал один из 
слушателей, поначалу немного ме
шает то, что текст поется по-немец
ки, но потом происходит полное ра
створение в музыке, и даже слова 
чужого языка делаются почти по
нятными. Тем более что рассказыва
ют они, эти слова, вечную историю.

Мария КОНОВАЛОВА

НА СЕВЕРЕ 
«ЦИРЮЛЬНИКА»

НЕПОНЯЛИ
Вопреки ожиданиям нашу

мевший фильм «Сибирский ци
рюльник» особого внимания 
краСнотурьинцев не снискал. 
Во время премьеры в киноза
ле городского Дворца культу
ры примерно на 400 мест ока
залось не больше 70 зрителей.

И в последующие дни анш
лагов не было. Максимальная 
аудитория в зале составила 
296 человек, минимальная — 
шесть. За три недели проката 
на «Цирюльника» посмотрели 
1500 горожан. Неизвестно, то 
ли 30 рублей — большая цена 
билета, то ли творчество Ни
киты Михалкова краснотурь- 
инцев не привлекает.

Лишь были замечены две 
девушки, одна посмотрела 
фильм трижды, другая —• пять 
раз.

Павел СЕННИКОВ
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Юрий Севастьянов:

«СПОРТСМЕНЫ

ТОЖЕ БОЛЕЮТ.

НО МЫ ИХ

ВЫЛЕЧИМ»
О спорте и его звездах в России 
в последние годы пишут и говорят 
много и охотно. И не зря: именно спорт 
и является сейчас одним из немногих 
приятных исключений. В этой отрасли 
Россия по-прежнему, вне зависимости 
от кризисов и дефолтов, — впереди. Хотя, 
конечно, уже далеко не всей планеты... 
Впрочем, несмотря на множество исписан
ной бумаги, остались в спорте и так 
называемые белые пятна — то, о чем все 
как-то недосуг порассуждать. Речь, в 
частности, идет и об огромной и важней
шей спортивной отрасли —медицине, без 
общения с которой, конечно же, не 
может обходиться ни взрослый атлет- 
чемпион, ни начинающий физкультурник- 
подросток. Хотя нет, обходятся, не 
понимая (или, наоборот, прекрасно 
понимая) того, что наносят себе же 
любимому колоссальный вред, который 
никаким допингом и рублем 
не возместить.
И в этом стопроцентно убежден мой 
собеседник —главный врач врачебно
физкультурного диспансера Екатеринбурга 
Юрий Севастьянов, встреча с которым 
произошла в канун юбилея главного 
спортивно-медицинского учреждения 
города — 50-летия со дня его создания 
(торжества по этому поводу намечены в 
городском Камерном театре на 21—22 
марта).

— Юрий Викторович, а с какой целью в 
Свердловске 50 лет назад был создан вра
чебно-физкультурный диспансер, раньше 
ведь обходились без него!

— Дело в том, что с возвращением стра
ны на мирные рельсы в СССР начала акти
визироваться и спортивная жизнь. И в кон
це концов встал вопрос о создании специ
альных медицинских учреждений, персо
нал которых мог на профессиональном 
уровне наблюдать и при необходимости 
«пользовать» мастеров «голов, очков и се
кунд». Ведь даже обычные болезни, лечить 
которые способен врач в любой другой 
больнице, у спортсменов зачастую проте
кает иначе. Сказываются и особенности, 
специфика вида спорта и тренированность 
организма, его строение. И то, что для 
«обычного» врача может показаться пато
логией, для спортивного может быть нор
мой. И — наоборот.

В Свердловске такой центр-диспансер и 
был открыт в конце 1949 года на базе го
родского врачебно-физкультурного каби
нета, а чуть раньше на кафедре терапии 
профессора Бориса Кушелевского для 
нужд создаваемого диспансера были вы
делены первые два «койко-места», на ко
торых молодой тогда врач (а ныне — за
служенный специалист, профессор 
спортивной медицины) Марк Казаков на
чал обследовать и лечить спортсменов с 
различными отклонениями в состоянии 
здоровья.

— А сколько лет в диспансере трудитесь 
лично вы!

— С 1990 года. Правда, до этого я 20 лет 
проработал в спортивной медицине.

— Как быстро городской ВФД заявил о 
себе как о действительно первоклассном 
спортивно-медицинском центре!

— Практически сразу же. Это связано и с 
тем, что на работу в диспансер пришли 
классные специалисты, и с тем, что практи
чески с самого начала мы начали получать 
хорошую, да просто уникальную аппарату
ру, и прежде всего для диагностики забо
леваний и повреждений.

ИЗ ДОСЬЕ «НС!»
В 1955 году в свердловском городском 

врачебно-физкультурном диспансере 
организуются кабинеты функциональной 
диагностики, неврологический, травмато
логический, ЛОР, физиотерапии и отделе
ния врачебного контроля и лечебной физ
культуры: систематически проводятся за
нятия городской секции врачей физичес
кой культуры, проводится первая научно- 
практическая конференция.

В 1958 году диспансер переезжает в спе
циально спроектированное для него поме
щение. Организованная годом раньше лабо
ратория медицинской радиоэлектроники 
первой конструирует приборы для телемет
рической регистрации пульса в естественных 
условиях спортивной деятельности. В 1959-м 
проведена вторая научно-практическая кон
ференция. В 1961-м развернут стационар на 
25 коек, расширена лаборатория радиоэлек
троники. В 1963-м проведен первый Всесоюз
ный симпозиум по биорадиотелеметрии. В 
1964-м стационар увеличивается до 50 коек 
(сегодня их — 60), открывается операцион
ная. Сконструированные и изготовленные 
лабораторией радиоэлектроники приборы 
широко используются при врачебно-педаго
гических наблюдениях за спортсменами и 
больными в процессе занятий лечебной физ
культурой.

В 1973 году расширено поликлиническое 
отделение, появились стационар, рентгено
вский и физиотеравпетический кабинеты, 
учебная аудитория, научная библиотека. 
Открыто отделение диспансеризации веду
щих спортсменов с сектором врачебно-пе
дагогических наблюдений, лабораториями 
спортивной биохимии, исследований не
рвно-мышечного аппарата. Приобретена 
современная лечебно-диагностическая ап
паратура.

Определены комплексы стратегической,

тактической, оперативной, срочной инфор
мации при обследовании спортсменов с 
преимущественным развитием различных 
физических качеств. Научно-практическая 
работа ведется по 12 темам. Материалы ра
бот систематически докладываются на рес
публиканских, всесоюзных конференциях, 
съездах и международных конгрессах. 
Опубликовано более 500 научных работ, 3 
монографии, защищены 2 докторские и 5 
кандидатских диссертаций. В диспансере 
работали такие знаменитые ученые, как 
долгое время возглавлявший институт ме
дицинско-космических проблем академик 
Роман Баевский, профессор Владимир Ро- 
зенблат и многие другие «светила» меди
цинской науки и практики.

В 1976 году диспансеру присвоено зва
ние «Коллектив высокой культуры». В 1970 
и 1978 гг. по итогам смотра-конкурса ле
чебных учреждений он награжден дипло
мами М3 СССР, в 1981 г. награжден дипло
мом ВДНХ за внедрение современных ме
тодов исследований, в том числе биоради
отелеметрии. Решением коллегии М3 
РСФСР диспансер утвержден Всероссийс
кой школой передового опыта по органи
зации медицинского обеспечения занима
ющихся физкультурой и спортом.

В 1988 году в Свердловске проводится 
III Всероссийский съезд по спортивной ме
дицине. А вообще с начала 80-х годов дис
пансер выступил инициатором организации 
восстановительного лечения в лечебно
профилактических учреждениях города. 
Совместно с главными специалистами гор- 
здравотдела разработаны схемы трехэтап
ной реабилитации для различных групп 
больных. Организованы отделения восста
новительного лечения в больницах взрос
лой и детской сети. К концу 90-х годов от
деления восстановительного лечения орга
низованы в 25 ЛПУ города. Регулярно про
водятся городские конференции по вопро
сам реабилитологии.

Отделение врачебного контроля ведет 
диспансерное наблюдение за спортсмена
ми-инвалидами.

В новых социально-экономических усло
виях диспансер продолжает работу с уча
щимися ДЮСШ, командами мастеров. В 
стационаре оборудуются палаты повышен
ной комфортности. Диспансер участвует в 
работе городских программ «Подросток», 
«Травматология и ортопедия». Проводится 
комплексное лечение больных с заболева
ниями опорно-двигательного аппарата и 
последствиями травм.

На базе ГВФД ежегодно проводятся 
курсы повышения квалификации факульте
та усовершенствования врачей Уральской 
медицинской академии по специальности 
«Реабилитология».

— Юрий Викторович, вы прекрасно знае
те о том, что, несмотря на свои громадные 
достижения, спорту в России давным-давно 
отказано в достаточном государственном 
финансировании. Подозреваю, что ваш дис
пансер тоже не «жирует»!

— И правильно подозреваете. Ведь се
годня из городского бюджета нам выде
ляется только треть необходимых средств, 
остальные ищем сами. В частности, оказы
ваем медицинские услуги не только спорт
сменам, но и другим заболевшим, получив
шим тяжелые травмы, желающим укрепить 
здоровье посредством лечебной физкуль
туры.

— Вернемся к спорту. В какой мере спе
циалисты вашего диспансера сотрудничают 
с профессиональными спортивными коман
дами и клубами! Во многих из них, кстати, 
есть ведь свои штатные спортивные врачи...

— К сожалению, в прежние годы наше 
сотрудничество было более тесным и пло
дотворным. Врачи диспансера, в частности, 
не только были в курсе здоровья своих 
земляков-спортсменов, но и выезжали с 
нашими командами на сборы и турниры. 
Тот же Марк Борисович Казаков являлся не 
только практически лечащим доктором на
шего знаменитого штангиста Аркадия Во
робьева, но и врачом всей советской тяже
лоатлетической сборной команды. Сейчас 
о подобном союзе можно только грустно 
вспоминать. А как следствие — спортсмены 
зачастую выходят на старты неподготов
ленными, неразмятыми, а то и вовсе боль
ными. Отсюда и многочисленные травмы и 
даже трагедии — гибель спортсменов пря
мо на стадионах, лыжнях, в залах.

— Любопытно, а кто из знаменитых 
уральских спортсменов являлся пациентом 
вашего диспансера!

— Без особой боязни ошибиться скажу, 
что к нам приходили практически все звез
ды екатеринбургского большого спорта. И 
тот же Аркадий Воробьев, Валентина и Бо
рис Стенины, Римма Жукова (14 марта луч
шей советской конькобежке 50-х годов 
Жуковой исполнилось 75 лет. — Ю.О.), и 
«Уралочка» с «Автомобилистом». Впрочем, 
почему «были»? Двери нашего диспансера 
(угол Еремина-Мельковской.— Ю.О.) все
гда открыты для любого спортсмена и по
ныне. Будьте здоровы!

Юрий ОВОДОВ
На снимке: Юрий СЕВАСТЬЯНОВ

Сп'^рт

Сыграем 
в «квартет»?

Определились все участ
ники финального турнира 
чемпионата России по во
лейболу среди женских ко
манд суперлиги. Медали 
чемпионата-2000 разыграют 
команды, занявшие в регу
лярном первенстве места с 
1 по 4-е.

25 марта (в 18.30) на пло
щадке екатеринбургского 
Дворца спорта сыграют 
третья и четвертая команды 
— столичный ЦСКА и ко
манда из Балакова. 26 мар
та (18.30) с победителем 
первой пары встретится 
обеспечивший себе «брон
зу» екатеринбургский 
«Уралтрансбанк». А 27 мар
та (18.00) в решающем мат
че за «золото» с победите
лем предыдущей игры сра
зится и чемпион страны 
«Уралочка».

Определился и соперник 
екатеринбургского «Изум
руда» по суперфиналу муж
ского чемпионата страны — 
белгородское «Белогорье- 
Динамо». 22 и 23 марта 
«Изумруд» и «Белогорье» 
сыграют друг с другом мат
чи регулярного чемпиона
та, а 1 и 2 апреля (вновь в 
Екатеринбурге) и 5 и 6 (в 
Белгороде) — в рамках уже 
суперфинальной серии за 
золотые медали.

Безжалостный
Палачев...

Автором победного 
мяча в первом конт
рольном матче екатерин

бургского «Уралмаша», сыг
ранном командой Николая 
Агафонова в Анапе, стал но
вый форвард Игорь Палачев.

А открыл счет в матче, в 
котором соперниками иг
роков «Уралмаша» оказа
лись футболисты из Вороне
жа, другой дебютант екате
ринбургского клуба — по
лузащитник Константин 
Марков. Во втором тайме 
игры, проходившей на гряз
ном поле стадиона в Анапе, 
арбитр не засчитал еще 
один мяч, забитый Палаче- 
вым, и назначил в ворота 
«Уралмаша» пенальти, ко
торый воронежцы реализо
вали. Окончательный счет 
— 2:1 в пользу уральской 
команды. Следующий м*атч 
на южном сборе «Урал
маш» проведет завтра.

«Альфу» 
разгромили, 
на очереди

«Дина»?
В канун стартующего 23 

марта очередного тура чем
пионата России по мини- 
футболу (игры которого 
пройдут во Дворце спорта 
профсоюзов на новой пар
кетной площадке) сильней
шие команды Урала прове
ли в Екатеринбурге «гене
ральную репетицию».

В спортивном манеже 
«Калининец» прошел ро
зыгрыш Кубка суперлиги 
УО РАМФ с участием шести 
мини-футбольных команд 
из Екатеринбурга, Ново
уральска и Челябинска. В 
итоге первое место уверен

но занял «ВИЗ», обыграв
ший «УПИ-СУМЗ» — 5:3, 
«Зауралье» (Курган) — 
1 1 :2, а в финале разгромив
ший и земляков из «Альфы» 
— 12:1. Отличились в этой 
игре «визовцы» Андрей Ша
банов (3 мяча) и сделавшие 
по «дублю» Денис Агафо
нов и Сергей Скорович. На 
втором месте «Альфа», на 
третьем «УПИ-СУМЗ».

Напомним также, что со
перниками всех трех екате
ринбургских команд (а так
же «Челябинца») на пред
стоящем туре во Дворце 
спорта (23 — 26 марта) ста
нут четыре московские ко
манды — «Дина», «Спар
так», «ГКИ-Газпром» и 
ЦСКА. Новоуральский 
«Строитель» в эти же сроки 
сыграет в Саратове.

«Динамо» 
прошло 

«Диагностику»
В первом матче старто

вавшего в Санкт-Петербурге 
чемпионата России по хок
кею на траве среди команд 
высшей лиги чемпион Рос
сии екатеринбургское «Ди
намо» со счетом 7:0 разгро
мило магнитогорскую ко
манду «Диагностика».

Кроме того, динамовцы с 
одинаковым счетом 5:1 
обыграли земляков из 
«Звезды» и одноклубников 
из Казани и завершили вни
чью 1:1 матч с самарским 
СКА. В заключительном 
матче «Динамо» вчера ве
чером встречалось с элект
ростальским «Авангар
дом».

Медаль 
для Марселя!
Во Дворце спорта проф

союзов Екатеринбурга 18 
марта прошел 10-й чемпио
нат России по каратэ-кеку- 
синкай, благодаря участию в 
нем трех спортсменов из 
Швейцарии ставший на сей 
раз открытым.

И главной сенсацией тур
нира оказались проигрыши 
двух из трех чемпионов 
мира 97 — москвички Зух
ры Курбановой, еще во вто
ром круге уступившей се
ребряному призеру в весо
вой категории свыше 60 кг 
Ирине Денисовой из Сама
ры, и екатеринбуржца Оле
га Флорина, в финальном 
бою за звание чемпиона 
России в весе до 70 кг про
игравшего вице-чемпиону 
мира-97 Марселю Муракае- 
ву (Лысьва).

Кстати, третьим в легкой 
весовой категории стал ека
теринбуржец Владимир Ти
унов, а земляк Олега и Вла
димира и их одноклубник 
по клубу «Идущие к солн
цу» чемпион мира Яков 
Зобнин сумел выиграть зо
лотую медаль, легко одо
лев в финале тяжеловесов 
москвича Олега Калинина.

Что же касается предста
вителей «страны банков и 
сыра», то лучший результат 
среди тройки швейцарцев 
показала Сельма Исик, за
нявшая четвертое место, а 
вот ее земляки Долорес 
Ярош и Марсел Унтеразин- 
гер выбыли из борьбы уже 
в первом круге чемпионата.

Юрий ОВОДОВ

СПАСЕНИЕ УТОПАЮЩИХ - ИХ СОБСТВЕННОЕ ДЕЛО
«Час пик» для спасательных служб

Ежегодно жертвами во
доемов весной и летом 
становятся многие сотни 
жителей Свердловской 
области и Екатеринбурга. 
Только за прошлый год 
утонуло 500 человек, из 
них 98 детей. Причины 
смертельных случаев, как 
всегда, банальны: наруше
ние правил поведения на 
льду и на воде, неумение 
плавать и оказать помощь, 
купание в нетрезвом виде.

На заседании паводко
вой комиссии, которая со
стоялась в начале марта 
этого года, отмечалось, 
что не было еще такого 
года, когда бы на наших 
озерах и реках рыболовы, 
дети, вечно спешащие 
граждане не оказались в

Весна все больше проявляет свой характер, а вместе с 
ней приходит время таяния снегов и льда. И для соответ
ствующих спасательных служб наступает «час пик».

экстремальной ситуации, 
провалившись под лед. 
Каждому, кто ступает на по
верхность замерзшей реки, 
необходимо прежде всего 
внимательно осмотреть 
лёд, определить на нем 
опасные места — они, как 
правило, темнее остальных. 
При этом самое опасное — 
место его примыкания к бе
регу, где часто бывают тре
щины. Любителям подлед
ного лова необходимо оз
накомиться с элементарны
ми правилами поведения на 
нем, способами спасения 
попавших в беду.

Было решено, что на во

доемах с большим количе
ством рыболовов в период 
особенно интенсивного лова 
необходимо выставлять по
сты, оборудованные спаса
тельными средствами. Но на 
это нужны деньги, которых, 
как обычно, не хватает. Как 
не хватает их на закупку 
средств спасения — ни в го
роде, ни в области. Началь
ник Государственной инспек
ции по маломерным судам 
(ГИМС) Юрий Повага выра
зил обеспокоенность тем, 
что решения, которые были 
приняты по охране жизни 
людей на водоемах, останут
ся нереализованными. Уже в

течение 2,5 лет ГИМС не фи
нансируется. В Екатерин
бурге фактически отсут
ствует система безопаснос
ти людей на водоемах го
рода. До сих пор не выде
лено ' помещение для 
организации спасательной 
службы на Верх-Исетском и 
городском прудах.

Иными словами, чело
век, оказавшийся в воде, 
практически обречен. И 
если не поправится финан
совое положение ГИМС, в 
2000 году погибнет еще не 
один десяток человек, ко
торые могли бы быть спа
сены.

Валерий СИВИЦКИЙ, 
ведущий специалист 

управления по делам ГОЧС 
Екатеринбурга
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МЕЖДУНАРОДНЫЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ 

ДЕТСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ 
«ЗЕМЛЯ - НАШ ОБЩИЙ ДОМ».

25 марта в 11.30. 18.00; 26 марта в 15.00, 18.00;
27 марта в 11.30, 18.00; 28 марта в 11.30. 

Справки: 51-45-01. Касса: 51-95-83.

ТЮЗ
22 марта 
ЕСЛИ ОЧЕНЬ 
ЗАХОТЕТЬ 
10.30, 13.30

ТЕАТР ЭСТРАДЫ 
22 марта 
МУЖЧИНЫ 
И ЖЕНЩИНЫ 
18.30

УЧЕБНЫЙ ТЕАТР
22 марта 
СВАДЬБА
18.00

ФИЛАРМОНИЯ
22, 23 марта 
КОФЕЙНЫЕ ВЕЧЕРА
18.30

ТЕАТР МУЗИОМЕДИИ 
22 марта
ЦЫГАНСКАЯ ЛЮБОВЬ 
17.00 
23 марта 
Премьера 
КРОШКА 
18.30

22 марта 
УЙДИ-УЙДИ!
18.00 
(Малая сцена) 
ДЕРЕВЬЯ УМИРАЮТ 
СТОЯ 
18.30 
23 марта 
ГАРОЛЬД И МОД 
18.30
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ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАННИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 706-171, 706-172, 706-173 
оперативная бесплатная информация о рынке банновсних услуг

•адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, филиалов и пунктов 
обмена валюты

•текущие курсы обмена валют
• условия рублевых и валютных вкладов
• пластиковые карточки
• котировки мерных слитков
• памятные монеты
•котировки ОГСЗ
•котировки акций

Вчера 20 марта по итогам единой торговой сессии (ЕТС) 
межбанковских валютных бирж средневзвешенный курс 
доллара с расчетами «сегодня» составил 28.3943 руб./$ по 
сравнению с 28.4050 руб./$ на предыдущих торгах. Сделки 
заключались в диапазоне цен 28.3800 руб/28.4150 руб.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 20.03.2000 на 16 часов:

ЦЗР(долларСША) 28.20(Газ-инвест,Оердлсоцбанк) 28.54(Уралпромстройбанк)

РЕМ(нем.марка) 13.85(Уралприватбанк)14.20 (Свердлсоцбанк,СКБ-банк)

СВР(англ.фунт) 43.10(СКБ-банк)45.20 (Уралпромстройбанк)

ГНЕ(Юфр.франк) 40.05 (СКБ-банк)42.45 (Уралпромстройбанк)

KZT( 100 казах, тен) 18.50 (Уралтрансбанк)19.50 (СКБ-банк)

Центральный банк РФ установил на 20.03.2000 следу
ющие курсы иностранных валют к российскому рублю:

1 доллар США..................... 28.41 100 испанских песет............. 16.58
1 немецкая марка............... 14.10 1000 итальянских лир.......... 14.24
1 английский фунт 1 канадский доллар............ 19.32
стерлингов............................ 44.75 1 нидерландский
1 австралийский доллар ... 17.36 гульден................................  12.52
10 австрийских 10 норвежских крон............ 33.83
шиллингов..............................20.04 100 португальских эскудо 13.76
1000000 белорусских 1 сингапурский доллар....... 16.58
рублей..................................... 30.40 1000000 турецких лир.......... 49.13
100 бельгийских 10 финляндских марок...... 46.39
франков.................................68.37 10 французских франков . 42.05
1000 греческих драхм...... 82.76 10 шведских крон.................32.76
10 датских крон................... 37.06 1 швейцарский франк.......  17.12
1 ЕВРО.....................................27.58 100 японских иен..................26.84
1 ирландский фунт..............  35.02 100 казахстанских тенге.... 20.06
100 исландских крон........ 38.68 10 украинских гривен.......... 51.29

Котировки Облигаций государственного 
сберегательного займа (ОГСЗ) 20.03.2000

№ серии Максимальный курс Минимальный курс
покупки, продажи,

номинал 500.000 номинал 500.000
27-я серия бЗО.ОЗЕкатер.банкСБРФ 609.92Екатер.банкСБРФ

■ 28-ясерия 576.48Екатер.банкСБРФ 601.35Екатер.банкСБРФ

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
секретариат 
репорт, группа

отдел науки и религии 
спортивный

56-91-11 
51-38-75 
56-17-12
51-42-61 
56-91-23 
51-39-09

экономики
культуры 
писем 
рекламы и объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный 
фотокорреспондент

Татьяна ДАНИЛОВА

56-30-32 
56-91-12 
56-91-12 
56-30-54 
56-91-15 
56-30-63 
56-91-30
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

БУРБУЛИС 
И ЖЕНСКИЙ ВОПРОС

Известный когда-то со- 
>атник Ельцина Геннадий 
>урбулис в родном Екате

ринбурге 
представил 
свою книгу 
«Профес
сия - поли
тик». В ней 
он собрал 
свои ин
тервью и 
выступле
ния, попа
хивающие
нафтали

ном. Видимо, для «читабель
ности» во второй части кни
ги под названием «Музыка 
жизни» выдающийся демо
крат излагает свои взгляды 
на любовь и рассказывает о 
своих отношениях с женщи
нами. Эта часть может заин
тересовать хотя бы супругу 
Бурбулиса.

ХОНЕККЕР
ЕЩЕ ПОЛЕТАЕТ

Личный Ту бывшего генсе
ка и руководителя бывшей 
ГДР Эриха Хонеккера после 

падения 
Берлин- 
ской сте
ны (как и 
самолет 
шефа на
циональ
ной безо
пасности 
Мильке) 
был куп
лен упра

влением гражданской авиа
ции Коми. Несколько лет 
крылатые «членовозы» ис
правно перевозили простых 
пассажиров. Но машины вы
работали ресурс. Однако 
«Хонеккер» еще полетает: 
самолеты из Коми прошли 
реконструкцию на Минском 
авиазаводе, где им поменяли 
двигатели. Модернизирован
ные «Хонеккер» и «Мильке» 
вновь приступили к работе 
на северных трассах.

«ВСЕ, ЧТО МОГУ...»
В преддверии Олимпий

ских игр в Сиднее волгоград
ский губернатор Николай 

Максюта 
издал рас- 
п о ряже
ние. Со- 
гласно 
ему волго
градские 
чемпионы 
Сиднея и 
их трене
ры дома 
будут пре

мированы вазовскими «десят
ками». Серебряные призеры 
с наставниками получат авто 
99-й модели, бронзовые - 
просто «девятки». Так что да
вите на газ, ребята!

Правда, идея не новая. 
На легкоатлетическом пер
венстве мира чемпионам 
вручали новенькие «мерсе
десы». Но, как говорил в из
вестном романе генерал: 
«Все, что могу...»

Максим БРУНОВ.
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ЫДЖЫДНЮРСКОЕ БОЛОТО
СТРАНА ТОЛЬКО ЧТО ТОРЖЕСТВЕННО ОТМЕТИЛА 35-ЛЕТИЕ ВЫХОДА ПЕРВОГО ЧЕЛОВЕКА В КОСМОС. А С МЕСТА ДРАМАТИЧЕСКОЙ 
ПОСАДКИ ЭКИПАЖА ПАВЛА БЕЛЯЕВА И АЛЕКСЕЯ ЛЕОНОВА УКРАЛИ ПАМЯТНУЮ СТЕЛУ

18 марта 1965 года впервые в 
мире летчик-космонавт Алексей Лео
нов вышел в открытый космос. А че
рез день вместе с командиром кос
мического корабля «Восход-2» Пав
лом Беляевым они совершили вынуж
денную посадку.

Командир корабля «Восход-2» 
Павел Беляев где-то над Африкой 
доложил Центру управления поле
том:

- Автоматическая система ориен
тации не срабатывает.

Земля разрешила аварийную по
садку. Куда? Не в Африку же! Дабы 
не повредить государственной тай
ны, решили садиться куда-нибудь «во 
глубину сибирских руд». Но космо
навтов снесло на Пермь.

Место, где приземлились Беляев с 
Леоновым, геологи обозначают как 
Ыджыднюрское болото. Ыджыднюр- 
нее не бывает. В марте 1965 года 
газета «Правда» писала, что совет
ские космонавты сели на широкую 
уральскую поляну. На самом же де
ле космическая капсула застряла 
меж трех вековых сосен. Как АЛО 
на трех опорах. Дверца была при
тиснута стволом дерева - не вый
дешь. Пришлось расшатывать капсу
лу. Наконец выбрались. Сугробы по 
пояс. Мороз.

В этой заснеженной глухомани их 
обнаружили отнюдь не военные вер
толеты. Беляева и Леонова «засек» 
на своем Ми-1 пилот нефтеразведки 
Василий Мунёв. За что был поощрен 
впоследствии фотоаппаратом. По
том к месту временной прописки ко
смонавтов выдвинулась бригада ле
сорубов - расчистить площадку для 
поисковых «вертушек». Сброшенные 
сверху теплые вещи зависали на 
разлапистых кронах.

Однако первым жителем Земли, 
вышедшим на контакт с разведчика
ми сил небесных, стал местный трак
торист Иван Федосеев. Услышав по 
радио, что в пермской тайге, на сты
ке Усольского района и Коми окру
га, очутились герои космоса, он чуть 
ли не кувырком влетел в избу. Схва
тил котелок, спички, кулек пшена, 

.^.шматок сала. Прикрикнул на жену, 
заголосившую было, что мужик-де 
тащит из дому последнее:

- Молчи, баба! Ниче ты на пони- 
машь!..

И - на широких охотничьих лыжах 
дунул в лес.

Таков был тридцать пять лет на
зад русский человек, еще не знав
ший про космические тюбики, компь
ютеры, приватизацию и дефолт.

И вот каким он предстает на гра
нице третьего тысячелетия. Тринадца
тилетний Вадик Федосеев из села 
Чураки Косинского района (не внук 
ли или правнук Ивана Илларионови
ча?) пишет, что раньше на месте 
приземления космонавтов Беляева и 
Леонова стоял шестиметровый па
мятник в виде сделанной из титана 
стелы, устремленной в небо. К этому 
памятнику во время таежных походов 
школьники всегда возлагали цветы, а 
сейчас памятника нет - кто-то еще до 
наступления зимы срезал его автоге
ном.

Житель Земли, первым выходивший в открытый космос, на месте драматической посадки. Теперь эту стелу под корень срезали автогеном...
Нищета нищете рознь. Тракто

рист Иван Федосеев, уломавший не
хоженые сцета, чтобы поделиться по
следним шматком Сала с прилетев^ 
шими космонавтами, конечно же в 
роскоши не купался. Но в душе его 
жил восторг. Все люди тогда были чу
точку космонавтами. А вот нынешние 
уже не летают. Теперешняя нищета 
прорастает в отчаяние. Отчаяние - в 
озверелость. В забвение корней. В 
замену чувства Родины инстинктом 
самосохранения.

Существует асимметрия времени: 
18 марта 1965 года Алексей Архи
пович Леонов впервые в мире вышел 
в открытый космос, а на излете XX 
века некий глухоманистый имярек 
двинулся к шестиметровой космиче
ской стеле, чтобы обратить ее в кус
ки цветного металла.

Подсознательная месть за то, что 
Родина наша была некогда могучей 
и сыны ее покоряли космос?.. А как 
же старинная песня: «Всё пропью - 
гармонь оставлю»? От жесткой 
правды уже не откреститься: сейчас в 
деревнях, особенно в северных, 

большинство живет тем, что подво
ровывает. Скручивают запчасти на 
комбайнах, проводку - на линиях 
электропередачи. И все это сбагри
вается в каком-нибудь пункте прие
ма. Деревня беспробудно грешит, 
потому что ей нужно прямо или кри
во, но восполнять свое хроническое 
безденежье. Но докатиться до таеж
ного отшиба, до памятника героям 
космоса?! Воистину - Ыджыднюрское 
болото!..

Вряд ли «выкорчевкой» титановой 
стелы занимались пришлые людишки 
- вертолет слишком дорогое удо
вольствие. «Скорее всего это сдела
ли потомки тех, кто когда-то отыскал 
и вытащил из снежного плена Беляе
ва и Леонова», - вздохнул старый 
геолог Семен Ваксман, за две неде
ли до приземления космонавтрв за
нимавшийся в этой точке нефтераз
ведкой. Тогда же он сложил стихи:

«Я видел Землю
в профильном сеченьи 

от корня гор и до корней травы, 
но Землю нашу

в голубом свеченьи 

пока смогли увидеть только вы, 
отважные разведчики Вселенной, 
вы увидать сумели небосвод 
и проследить сквозной

и постепенный 
к прозрачно-голубому переход».

Летчик-космонавт Павел Беляев, 
увидевший это сквозное свеченье, 
уже не разглядит другого перехода - 
к вырождению духа и памяти. Алек
сею Леонову тяжелее: он стал свиде
телем происходящего. Но если дере

ВЕЧНЫЙ ПОКОЙ ПРИХОДИТСЯ ОХРАНЯТЬ
Случаи вандализма на кладбищах отмечаются все чаще. Преступники 

не пожалели даже памятник известнейшего горожанина - главного конст
руктора судов на подводных крыльях и воздушной подушке Ростислава 
Алексеева. Его барельеф, выполненный в бронзе, сорвали с могильного 
камня. А уж ограды и памятники простых граждан, где есть нержавейка 
или цветные металлы, бомжи и «предприимчивые» люди вовсе не щадят - 
сдают на металлолом.

И вот на самом крупном в Нижнем Новгороде Новосормовском кладби
ще появились сотрудники охранного агентства «Беркут» в пятнистой форме 
с собачкой - ротвейлером Марго. Встреча ночью с ними куда опаснее, чем 
с привидением. Будет ли теперь на кладбище все спокойненько?

Елена ЯВОРОВСКАЯ.
НИЖНИЙ НОВГОРОД.

венский школьник Вадим Федосеев 
рассказал об исчезнувшем космиче
ском обелиске,, значит,- среди потом
ков тех, кто отыскал когда-то наших 
«разведчиков Вселенной» в пермской 
тайге, есть не только обуглившиеся 
до омерзения, но и живые души, ко
торым - больно?.. Пусть хоть это нас 
сегодня утешит.

Юрий БЕЛИКОВ.
Пермская область.

ИЗ ПОЧТЫ «ДВ»

ПРО ЗАБОРЫ И СПРАВЕДЛИВОСТЬ
В материале «Косильщик заборов» («ДВ» от 29.02 с.г.) мы 

рассказали о тяжбе, случившейся между живущими по сосед
ству в Подмосковье бывшим вице-премьером Борисом Федо
ровым и ветераном-фронтовиком Анатолием Красовским. На 
чьей стороне правда? Давайте еще раз попробуем разобрать
ся...

Напомним читателям только, что, получив причитающуюся 
ему по закону треть недвижимости (по сути, веранду от старо
го дома), А.Красовский хотел выкупить оставшуюся часть из
бушки. Но не тут-то было...

ПИСЬМО
В РЕДАКЦИЮ...

Уважаемый главный редактор!
В «Деловом вторнике» поме

щен пасквиль «Косильщик забо
ров», который буквально пропи
тан ложью и позорит меня. Прошу 
Вас поместить в качестве опро
вержения данное письмо.

1. Никогда с А.Красовским я 
лично не встречался, абсолютно 
никаких видов на его 17 соток зе
мли в пос. Жаворонки Одинцов
ского района никогда не имел.

2. Владелица соседнего участ
ка Л. Красовская, мачеха А. Кра
совского, умерла, оставив заве
щание в пользу Советского фонда 
мира. То есть автор лжет, что она 
не успела оставить завещание 
«законному наследнику». А. Кра
совский в подмосковных Жаворон
ках никогда не жил, ничего вместе 
с отцом не покупал.

3. Наш гуманный суд, по сути 
дела, пожалел А. Красовского и 
подарил ему часть собственности 

его мачехи. Никто никогда не ос
паривал решение суда, но в нем 
не содержится никакого указания 
на то, что А. Красовский имеет 
какое-либо преимущественное 
право на остальную часть собст
венности.

4. Местная администрация обя
зана руководствоваться в первую 
очередь интересами жителей 
Одинцовского района (А. Красов
ский - москвич), которые заключа
ются в привлечении крайне необ
ходимых финансовых средств в 
свой небогатый бюджет. Стои
мость оставшейся в собственности 
государства недвижимости Л.Кра
совской превышает годовой бюд
жет поселка Жаворонки. Губерна
тор Московской области Б. Гро
мов обещал избирателям разо
браться с теми, кто по разным мо
тивам за гроши распродает гос- 
имущество. Почему же дети и пен
сионеры Подмосковья, в том числе 
и ветераны войны, получающие 
пенсии и пособия из местного 
бюджета, должны делать такой 

щедрый подарок москвичу А. Кра
совскому?

5. Я считаю более справедли
вым заплатить деньги в местный 
бюджет. Кстати, всем совершенно 
ясно, что в данном случае пожи
лого ветерана бессовестно экс
плуатируют его далеко не бедст
вующие родственники. Налицо, 
если называть вещи своими име
нами, попытка буквально обворо
вать бюджет и жителей подмос
ковного района, прикрываясь свя
тыми для каждого из нас понятия
ми патриотизма и защиты Родины.

В связи с этим хочу выразить 
сожаление, что Ваша газета стала 
невольным орудием в деле полива 
грязью и клеветы на честных лю
дей.

С уважением, 
Борис ФЕДОРОВ.

...ПИСЬМО
ИЗ РЕДАКЦИИ

Уважаемый г-н Федоров!
Публикуя Ваше опровержение, 

мы не можем не прокомментиро
вать это письмо. Итак, по пунктам.

«1. Никогда с Красовским я 
лично не встречался, абсолютно 
никаких видов на его 17 соток не 
имел. Следовательно, все домыс
лы автора данной статьи являются 
ложью».

По утверждениям самого Кра
совского, Вы встречались с ним 
летом 1998 года и как минимум 

трижды встречались с его зятем 
Александром Владимировым.

О видах на участок. Обратим 
Ваше внимание на то, что отсутст
вует подпись Федорова или Федо
ровой на Акте установления и со
гласования новых границ земель
ного участка Красовского от 
26.06.99. Все соседи, чьи земли 
прилегают к земле Красовского, 
согласились с этими границами и 
подписали акт (треть дома и 17 
соток), а Вы - нет. Почему? Если у 
Вас не было никаких претензий к 
соседу, едва ли бы Вы стали бой
котировать этот акт.

«2. Владелица соседнего участ
ка Л. Красовская, мачеха А.Кра- 
совского, умерла, оставив заве
щание в пользу Советского фонда 
мира. То есть автор лжет, что она 
не успела оставить завещание 
«законному наследнику».

Леонтьев в статье не пишет, 
как Вы утверждаете, «что она не 
успела оставить завещание». Он 
пишет: «Завещания единственному 
наследнику не оставила». Разные 
вещи. Да, после ссоры с пасынком 
она завещала недвижимость Фон
ду мира, который от имущества 
затем отказался своим письмом от 
6 августа 1998 года. Но как это 
меняет суть дела? Далее Вы утвер
ждаете:

«А.Красовский в подмосковных 
Жаворонках никогда не жил, ни
чего вместе с отцом не покупал».

Но решение суда о признании 
за Красовским права собственно
сти принималось не только на ос

нове фронтовых заслуг, орденов и 
инвалидности Красовского, но и 
на основе опроса соседей - в дей
ствительности Анатолий Игоревич 
помогал отцу и покупать участок, 
и строить дом, и сажать фрукто
вый сад, и обрабатывать землю.

«3.... в решении суда не содер
жится никакого указания на то, 
что А.Красовский имеет какое-ли
бо преимущественное право на 
остальную часть собственности. 
Автор статьи и в данном случае 
откровенно лжет».

А в статье и не говорится, что 
о преимущественном праве Кра
совского записано «в решении су
да». Там говорится: «Суд... преду
предил, впрочем, что он имеет 
преимущественное право выкупа 
дома и земли перед всеми осталь
ными». И судьи, и юристы, участву
ющие в суде и его подготовке, не 
раз предупреждали Красовского 
А.И., что в случае признания его 
права на собственность, он имеет 
преимущественное право покупки 
остального согласно статье 250-й 
Гражданского кодекса РФ. С этим, 
кстати, согласилось и руководство 
районного Комитета по управле
нию муниципальным имуществом. 
Цитируем их письмо А. Красовско
му: «Разрешено продать Вам, как 
имеющему преимущественное 
право покупки недвижимости, 2/3 
дома по остаточной балансовой 
стоимости...»

В пункте 4 письма Вы называе
те 37,1 кв.м бревенчатого дома 

полувекового возраста за 2.000 
долларов «щедрым подарком мо
сквичу Красовскому». Вам не 
стыдно, Борис Григорьевич? Вы 
помните этого изуродованного 
москвича с орденами Боевого 
Красного Знамени, Великой Оте
чественной 1-й степени, Красной 
Звезды и т.д.? Вы действительно 
считаете, что ему «за гроши рас
продают госимущество»? И что гу
бернатор Московской области 
Борис Громов должен начинать 
борьбу с коррупционерами имен
но с этого старика? «Разобрать
ся» с теми, кто это делает?

Ну а в последнем, 5-м пункте 
накал Вашего гражданского чувст
ва просто поражает - стремление 
старого и заслуженного человека, 
получившего по суду веранду)!), 
выкупить свой крохотный дом за 
вполне приличные деньги и его 
просьбу - «если можно» - продать 
ему всего 5 соток фруктового са
да по нормативной цене - Вы на
зываете «попыткой буквально об
воровать бюджет и жителей под
московного района...»?!

Не там Вы видите эти попытки, 
Борис Григорьевич.

Мы, как и Вы, надеемся, что не
давно избранный губернатор 
Подмосковья Борис Громов дейст
вительно сможет разобраться, где 
и за чьими заборами заблудилась 
справедливость.

Мы непременно еще вернемся 
к этой теме.

Редакция «ДВ»



МЕСТО СОБЫТИЯНЕИЗВЕСТНЫЕ СТРАНИЦЫ -i

«КРОВАВОЕ ДЕЛО» Юдина
70 ЛЕТ НАЗАД В СССР ПРОИЗОШЛО КРУПНОЕ МЕДИЦИНСКОЕ ОТКРЫТИЕ, КОТОРЫМ У НАС ВСЛУХ ГОРДИТЬСЯ НЕ ПРИНЯТО...

Семьдесят лет назад - 23 марта 1930 года 
в Москве впервые в мире умиравшему от 
кровопотери человеку была перелита кровь, 
которую выкачали из трупа. История созда
ния этого необычного метода и жизнь его со
здателя очень похожи на захватывающий 
авантюрный роман, поскольку в них, кроме 
крови, было много любви и шпионажа.

«Пускай ты умер и давно
Уж твой рассеян прах;
Но кровь из сердца твоего
Живет в других сердцах».
Это четверостишие академии Сергей 

Сергеевич Юдин написал на титульном лис
те своей рукописи о заготовке трупной кро
ви. Необычным был не только сам метод, но 
и место, где писалась монография. Академик 
Юдин описывал свои эксперименты по памя
ти, поскольку сидел в камере на Лубянке и 
обвинялся в сотрудничестве с английской 
разведкой и многих других прегрешениях 
против советской власти.

Он был необычным человеком с самого 
рождения. В семье потомственных купцов-ка
нительщиков, на чьих предприятиях расшива
лись серебром и золотом парадные мундиры, 
родился мальчик с необычными руками: длин
ные пальцы его рук одинаково хорошо сги
бались как к ладони, так и к ее тыльной сто
роне. С такими руками нужно было идти или 
в иллюзионисты, или в хирурги. И Сергей 
Юдин выбрал второе. Кстати, фокус с паль
цами имел не только практическое значение. 
Привычка поражать окружающих чем-то не
обычным вошла в его плоть и кровь, стала 
второй натурой...

В двадцатые годы в Серпухове он создал 
метод спинномозгового обезболивания, за 
который получил премию - командировку в 
Соединенные Штаты. И здесь он снова пора
зил коллег по обе стороны океана. В Шта
тах, пораженные его руками и талантом, вла
дельцы лучших клиник предлагали ему остать
ся навсегда и баснословные гонорары. И 
Юдин воспользовался возможностью зара
ботать. Однако все деньги он потратил на 
закупку новейшего медицинского оборудова
ния для своей больницы, вместе с которым 
вернулся в СССР. О его патриотическом по
ступке заговорила «вся Москва». И в резуль
тате Юдину предлагают должность заведую
щего хирургическим отделением Института 
имени Склифосовского.

Здесь он снова делает множество удиви
тельных операций, но страсть поражать пуб
лику требует сюрпризов. В 1928 году Юдин 
присутствовал на 3-м Всеукраинском съезде 
хирургов, где харьковский профессор Шамов 
докладывал о своих опытах по переливанию 
собаке крови ее умерщвленной подруги. 
Юдин был потрясен. Заготавливая кровь 
умерших людей можно было спасти жизни 
множеству больных!

Повторить опыты Шамова на людях было 
не сложно. Но никто не мог решиться сде

лать это. И дело не только в запретах церк
ви - Россия стала тогда уже атеистической 
страной. По законам доноры должны были 
пройти проверку на сифилис. Анализ зани
мал несколько дней. Консервировать кровь 
еще не умели, она портилась раньше, чем 
приходили результаты анализов. А кареты 
«скорой помощи» ежедневно доставляли в 
Склиф умирающих и только что умерших гра
ждан... И все же Юдину удалось найти лазей
ку.

Поэтому, решившись на эксперимент по 
переливанию трупной крови человеку, Юдин 
мог не бояться того, что патологоанатомы 
бросятся к прокурору. 23 марта 1930 года в 
Склиф был доставлен инженер, перерезав
ший себе вены. Он умирал от кровопотери. 
Одновременно «скорая» привезла умершего 
старика, чья группа крови подходила само
убийце. Тут Юдин и сказал сотрудникам, ви
димо, заготовленную заранее фразу: «Пусть 
он лучше умрет от сифилиса, чем от потери 
крови!» Переливание прошло удачно, и по
бедителя не судили.

Сергей Сергеевич купался в лучах славы. 
Его фразу о сифилисе повторяли все и вся. 
О новом методе он делал доклады в СССР и 
за границей, где сообщение о переливании 
трупной крови произвело настоящий фурор. 
Он стал членом множества почтенных меди
цинских обществ во многих европейских 
странах. И это лишь подстегнуло его страсть 
удивлять публику.

Он приводит на операции своего шести
летнего сына, из которого хочет вырастить хи
рурга, и заставляет его стоять на табуретке 
возле операционного стола. Все снова гудят 
о педагогическом эксперименте Сергея Сер
геевича. Но результаты! Нервная система 
Юдина-младшего расстроилась навсегда...

Юдин стал удивительно похож на профес
сора Преображенского из булгаковского 
«Собачьего сердца». Он позволял себе пре
небрежительно отзываться о советской вла
сти, поскольку власть нуждалась в его услу
гах. К Склифу, на территории которого он 
жил, регулярно подъезжали правительствен
ные членовозы, увозившие чудо-хирурга к вы
сокопоставленным пациентам.

Но тут грянула война. Он разработал 
много замечательных методик лечения ране
ных, выезжал на фронт, учил военврачей, но 
прославился иным. В освобожденной Вене у 
маршала Конева случился заворот кишок. 
Оперировать маршала, отличавшегося кру
тым нравом, никто не решался. И зам. глав
ного хирурга РККА академик Юдин спасает 
полководца с помощью... обыкновенной клиз
мы, мастерски прочистив ему кишечник. В ка
честве гонорара Юдин получил шикарную 
трофейную машину и славу единственного 
человека, кроме Сталина, способного «сде
лать клизму» свирепому Коневу.

После победы Юдин продолжал регуляр
но дергать за усы высшую власть. Он, в ча-

Юдин со своей верной подругой Мариной Голиковой, обеспечившей академику 
бессмертие.
стности, продолжал вести переписку с ино
странными коллегами. В декабре 1948-го его 
пригласили на очередную консультацию. Но 
сверкающий лимузин доставил его прямо на 
Лубянку. Супруга Юдина осталась дома, за
то вслед за Юдиным увезли его хирургиче
скую сестру, верного ассистента и любимую 
женщину - Марину Голикову.

Поговаривали, что во всем виноват донос 
ученика Юдина профессора Бориса Петро
ва, у которого маэстро отбил красавицу Ма
рину. Тем более что Петров сразу же занял 
его должность главного хирурга Склифа.

Однако есть менее романтическая вер
сия. Министр госбезопасности Виктор Абаку
мов, изучая дело Натальи Водолазовой, - пе
реводчицы, арестованной в 1943 году за пе
редачу англичанам конфиденциальной ин
формации - обратил внимание на фамилию 
Юдина. По привычке, желая поразить анг
лийского корреспондента, Сергей Сергеевич 
красочно описывал ему свои поездки на 
фронт, рассказывал представителю союзни
ков о потерях и характере ранений красно
армейцев и показывал карты мест боев, по
даренные ему фронтовыми генералами... 
Этого вполне хватило.

Сначала Юдин зачем-то попытался уди
вить Абакумова и на первом же допросе у 
министра сказал, что не любит советскую 
власть. Но несколько бессонных ночей и не
сколько ударов по лицу оказалось достаточ
но, чтобы Юдин признал себя виновным. Ма
ло того, он дал разоблачительные показания 
на любимую Марину, которая на допросах 
выгораживала его как могла.

Юдин добился права в камере работать 
над книгой о трупной крови. Его злоключе
ния, по сути, окончились после ареста Аба
кумова в 1951 году. Юдина отправили в 
ссылку, а после смерти Сталина разрешили 
вернуться в Москву.

Он изо всех сил помогал Марине: отпра
влял ей посылки, пытался передавать деньги. 
Работа в Склифе не складывалась - там при
выкли обходиться без него. В 1954-м он 
умер. Марина не только носила на его моги
лу розы, она дополнила рукопись о трупной 
крови необходимыми данными и добилась ее 
издания вместе с другими трудами академи
ка Юдина. Потом она смела все препоны на 
своем пути, и в 1962 году добилась награж
дения Сергея Сергеевича Юдина Ленинской 
премией за создание метода заготовки труп
ной' крови)!). Посмертно...

А метод продолжал жить и без своего ав
тора. В Москве собирали до трех тонн труп
ной крови ежегодно. По приказу Минздрава 
СССР посмертную кровь собирали в Горь
ком, Ленинграде, Кирове, Кемерове, Ново
кузнецке, Иркутске, Хабаровске и Минске. В 
Институте имени Склифосовского продолжа
ют собирать трупную кровь и теперь. Но в 
наши дни этот процесс окружен страшной 
тайной. Лабораторию трансфузиологии сде
лали режимным объектом. Руководители ин
ститута ссылаются на новый закон о врачеб
ной тайне, якобы предписывающий им ща
дить чувства родственников покойных. А мо
жет быть, там происходит нечто, как раз та
ки нарушающее закон? Ведь семьдесят лет 
назад, во время первого переливания дело 
обстояло именно так...

Евгений ЖИРНОВ.

БАРНАУЛ:
УМЕЛЬЦА ЗОВУТ В МГТУ

Выпускник Барнаульского ли
цея № 42 Евгений Вальков может 
без экзаменов поступить в «Бау- 
манку». Это выяснилось на про
шедшей недавно в МГТУ им.Бау- 
мана выставке молодежных про
ектов, где юный умелец вместе с 
другим алтайцем, Александром 
Макаренко, демонстрировал 
прибор, позволяющий глухим и 
слабо слышащим людям воспри
нимать звуковую информацию. 
Проектом тут же заинтересова
лись специалисты Центра адап
тации МГТУ, куда пригласили 
Женю работать. Тогда и получил 
вундеркинд рекомендацию для 
поступления на некоммерческий 
факультет МГТУ.

Виктор САПОВ.

ЧЕЛЯБИНСК:
РАКЕТНЫЙ ТРАМВАЙ

В Екатеринбурге закончились 
ходовые испытания нового трам
вая. Разработанный конструкто
рами бюро ракетного центра им. 
Макеева (г. Миас Челябинской 
области) по заказу екатеринбург
ского завода «Уралтрансмаш», 
он призван заменить чешских 
«пенсионеров». Новый трамвай 
вмещает до 168 пассажиров, ос
нащен экономичным синхронным 
двигателем, а кабина водителя 
оборудована кондиционером и 
компьютером. Уже в апреле 
«Уралтрансмаш», специализиру
ющийся на выпуске артиллерий
ских самоходных установок, нач
нет серийное производство сугу
бо мирных машин.

Сергей СМИРНОВ.

ВЛАДИМИР:
МСТЕРСКИЙ КЛОНДАЙК

Необычный промысел можно 
наблюдать сегодня неподалеку от 
поселка Метера, прославленного 
своей лаковой миниатюрой. На 
небольшой речушке Волшник - 
притоке Клязьмы - местные уро
женцы и пришельцы из других 
мест прямо из-подо льда извлека
ют речной песок и тут же промы
вают его, пытаясь обнаружить 
драгоценные крупинки... золота. 
Прошел слух, что якобы в этих 
местах некогда добывали речной 
жемчуг. Ну а где жемчуг, там и 
золото! шутки шутками, а неко
торые семейные бригады, по рас
сказам самих «старателей», на- 
мыли-таки по нескольку граммов 
дорогостоящего песка.

Николай ЧУЛИХИН.

ОСОБЕННО УПОЛНОМОЧЕННЫЕ
В ПОСЛЕДНИЕ МЕСЯЦЫ КРЕМЛЬ К КАЖДОМУ ЭКОНОМИЧЕСКОМУ ВЕДОМСТВУ СТАРАЕТСЯ ПРИСТАВИТЬ «ДЯДЕНЬКУ МИЛИЦИОНЕРА»

Знатоки утверждают, что от слова 
«халва» во рту слаще не становится. 
А вот от клацающих, будто затвор, 
слов «контроль», «учет» и «органы» 
становится ли больше порядка в на
шей экономике? Здесь знатоки пока 
молчат. Между тем чуть ли не каждую 
неделю оглашаются (громко или по
тихоньку) меры по усилению «учета и 
контроля» и о соответствующих «ре
организациях Рабкрина» - т.е. право
охранительных органов.

С начала этого года вступил в 
действие закон о контроле над соот
ветствием расходов граждан полу
ченным ими доходам. Первые сведе
ния о крупных покупках россиян уже 
поступили в соответствующие инстан
ции. Налоговики также форсируют 
введение «индивидуальных номеров 
налогоплательщиков» - ИНН. Это 
чтобы было легче считать по головам 
и заглядывать в карманы физлиц.

Центробанк продолжает героиче
скую борьбу с утечкой капитала. В 
феврале его руководство предложи
ло ввести обязательную регистрацию 
всех экспортеров и импортеров, 
взять под контроль движение средств 
по их счетам, обязать коммерческие 
банки «сообщать куда следует» о по
дозрительных сделках их клиентов и 
даже предоставить банкам право 
приостановить сомнительные, с их 
точки зрения, операции на срок до 
пяти дней. Теперь законопроекты, 
предусматривающие усиление ва
лютного регулирования, рассматри
ваются в Думе.

Дополнительными полномочиями 
разжилась налоговая полиция. Ей те
перь разрешается проводить собст
венные расследования, хотя раньше 
этим правом обладала только Госна
логслужба.

Правительственное постановле
ние № 172 впервые разрешило МВД 
«прикомандировывать» своих сотруд
ников к Федеральному долговому 
центру при правительстве РФ.

Но это только цветочки. Готовится 
создание целого ряда новых фискаль
ных механизмов. Рассматривается 
возможность укрупнить ФСБ за счет 
передачи ему в помощь многих быв
ших структур КГБ, с тем чтобы вер
нуть на былой уровень прежде всего 

«внутренний сыск». Обсуждается соз
дание Московского, Южного, Севе
ро-Западного, Поволжско-Уральско
го, Западно-Сибирского и Дальнево
сточного налоговых округов, в кото
рых могут быть перерегистрированы 
наиболее крупные и эффективные 
предприятия регионов. Появились со
общения и о возможном создании в 
правительстве РФ Министерства кон
троля, которое бы централизовало 
всю работу по наблюдению за участ
никами буйного российского рынка.

Конечно, укреплять порядок и ди
сциплину надо. Чинуши распустились, 
госаппарат разболтан - и Владимир 
Путин абсолютно прав в этом жест
ком диагнозе. И все же насторажи
вают фетишизация контроля, обоже
ствление регулирования и культ огра
ничений в ущерб, например, стимули
рующему законотворчеству. Тому же 
комплексному снижению налогового 
бремени, разговоры вокруг которого 
приняли какой-то былинный привкус.

В своем голом административном 
виде подобные меры окажутся неэф
фективными и даже опасными, о чем 
свидетельствует наш богатый истори
ческий опыт. При проклятом царизме 
чуть ли не каждый чих и вздох был 
регламентирован монументальным 
«Сводом законов Российской импе
рии», причем за его исполнением 
надзирал мощный репрессивный ап
парат: полиция, тайная полиция, жан
дармерия, суды, прокуратура. А по
рядка не было. Зато процветали кор
рупция, воровство, политический, как 
его сейчас называют, экстремизм. В 
СССР законов, подзаконных актов и 
ведомственных инструкций было на
писано еще больше, а силовые и ох
ранительные органы имели неограни
ченные полномочия. И все же в стра
не опять было неладно: хищения со
циалистической собственности (куда 
смотрел ОБХСС?), мздоимство, неза
конное предпринимательство, под
расстрельные валютные операции, 
диссидентство.

В чем же дело? А в том, что и до, 
и после революции власти делали ос
новную ставку на принуждение и 
страх вместо того, чтобы «насаж
дать» позитивную социально-эконо-

Снимок из 30-х: советские чекисты тренируются. Тогда система контроля в стране была простой и надежной, как наган.
мическую и нравственную мотивацию 
в обществе, налаживать доброжела
тельные партнерские отношения с 
подданными или гражданами. За это 
правители и поплатились: в обоих 
случаях все завершилось крахом ре
жима и распадом государства.

Уже не раз бывало, что неизбеж
ные неудачи при осуществлении без
оглядного администрирования и регу
лирования приводили власть имущих 
к мысли, что вся проблема - в недос
таточности принуждения. В итоге еще 
туже закручивались гайки, пока резь
ба не срывалась.

Абсолютизация контроля всегда 
ведет к разбуханию и безудержному 
размножению надзирающих органов. 
Сначала в регулирующих структурах 
создаются службы собственной безо
пасности, затем появляются внешние 

контролеры, контролеры над контро
лерами - и так до бесконечности. 
Любопытно, что сегодняшние планы 
реформирования российских спец
служб включают создание Федераль
ного следственного комитета, кото
рый бы курировал отделы и управле
ния собственной безопасности СВД, 
ФСБ, Генпрокуратуры, ГТК, ФСНП, 
СВР. Представляете монстра? С доб
рым утром, Лаврентий Павлович!

Разросшиеся контрольные органы 
ищут опрбвдания собственному су
ществованию и залезают в те сферы, 
где их присутствие не совсем умест
но. Ну что делать милиции, СОБРу 
или ОМОНу при Федеральном дол
говом центре? Разве что «крыше
вать» над неудачливыми кредиторами 
и во внесудебном порядке силой от
бирать собственность у должников.

Наконец, для грамотного регули
рования нужны квалифицированные 
контролеры. Но старые кадры ушли, 
а опытные и грамотные офицеры 
средних лет утекают в коммерческие 
структуры.

Г1отому-то учет и контроль, под
крепленные соответствующими струк
турами, - благое дело, если только 
они призваны обеспечить соблюде
ние разумных и справедливых правил 
игры в масштабах общества. Но по
ка мы видим лишь признаки усиления 
контроля, а вот сами правила оста
ются прежними, дурными. Главный 
фискал страны Починок уже не раз 
заявлял, что если предприятия будут 
платить все положенные налоги, то 
они неизбежно разорятся, и что уро
вень подоходного налога для граж
дан несправедливо высок. Но на 

практике-то ничего не меняется. 
Правда, Дума в этом полугодии, воз
можно, начнет рассмотрение второй 
части Налогового кодекса, в которой 
должно быть четко прописано: какие 
налоги с кого брать и сколько. Но 
вот незадача: хотя авторы данного 
документа обещали существенно об
легчить налоговое бремя, независи
мые эксперты утверждают, что пока 
речь в проекте идет лишь о космети
ческом ремонте ныне существующей 
абсурдной налоговой системы.

Неплохо бы поэтому, думается, 
обещанную нам диктатуру закона 
совместить с другой диктатурой - 
здравого смысла. А может быть, во
обще стоит начать с введения имен
но ее?

Константин СОРОКИН, 
обозреватель.

21 МАРТА 2000 ГОДА ДЕДОВО»



ПАРАЛЛЕЛИ

СОЛДАТ ВАНЯ И ТЕРМИНАТОР ДЖОН
СРАВНИМ, КАК ЖИВУТ МИРОТВОРЦЫ В КОСОВО - ИЛИ ЛУЧШЕ НЕ НАДО?

На прошлой неделе миротворцы из 
Косово отчитывались о своей работе пе
ред Советом Безопасности ООН. Итоги, 
скажем, безрадостные: терроризм, под
жоги и убийства, ожесточенное пресле
дование сербского меньшинства - все это, 
увы, только набирает силу. Зато по од
ной статье отчет вешай хоть на доску по
чета: в благоустройстве западных, преж
де всего американских подразделений.

Мандат ООН по пребыванию между
народных сил в Косово (КФОР) заканчи
вается 10 июня 2000 года. Однако не по
хоже, чтобы натовские миротворцы соби
рались возвращаться в места постоянной 
дислокации.

Бюджетом США на американское при
сутствие в составе КФОР в текущем фи
нансовом году выделено 2,1 млрд, долла
ров. Сумма гигантская, и будет истрачена, 
в том числе, для обеспечения максималь
ной безопасности американских солдат в 
Косово и создания для них привычных «го
родских» условий. С этой целью Пентагон 
практически завершил неподалеку от на
селенного пункта Урошевац строительст
во военного городка «Кэмп Бондстил». 
Территория гарнизона площадью 375 га 
обнесена рвами, надолбами и двухметро
вым забором. Границы этого оазиса за
падного благополучия на разоренной ко
совской земле обозначены 11 наблюда
тельными вышками.

«Маленькая Америка» рассчитана на 
комфортное проживание в ней 4.860 во
еннослужащих - 77 процентов от общей 
численности американского контингента 
в Косово. Помимо обычных для амери
канского гарнизона объектов - казарм, 
боксов, спортплощадок, в новом городке 
есть церковь, гимнастический зал, три ре
абилитационных центра, библиотека, за
кусочная «Макдоналдс», супермаркет со 
специально доставляемым с Большой зе
мли привычным для американцев набо
ром товаров и продуктов.

Как пишет «Вашингтон пост», основа
тельность, с которой обустраивают быт 
американским солдатам, стала уже объе
ктом для насмешек со стороны других 
участников КФОР. За оторванность от 
окружающих базу суровых реалий союз
ники окрестили американский военный 
городок «Диснейлэндом». А в штабе 
КФОР всерьез полагают, что такая кон
центрация американских военнослужа
щих в одном месте и их полная изоляция 
от внешнего мира не способствуют высо
кой боеготовности.

Впрочем, американцы все же вынужде
ны покидать свою крепость для патрули

рования выделенной зоны ответственно
сти. При этом личная безопасность - пре
выше всего! Любой солдат, покидающий 
базу, имеет на себе 15 кг защитного сна
ряжения, включая бронежилет и каску. 
Военнослужащие обязаны передвигаться 
либо на вертолете, либо в конвое броне
техники. И никаких других передвижений 
(как тут не вспомнить нашу беззащитную 
колонну подмосковного ОМОНа, рас
стрелянную чеченскими боевиками)!

В отличие от американцев 5.400 бри
танских миротворцев ведут по натовским 
меркам почти спартанский образ жизни. 
Они размещены большей частью в пала
точных городках по всей зоне ответствен
ности. Однако сразу, как только британ
цы стали лагерем, там появилась вода, 
электричество и горячая пища. Каждый 
рядовой, сержант (про офицеров уже не 
говорим) имеет возможность бесплатно 
позвонить домой два раза в неделю. А 
солдатское письмо (специальный синий 
.конверт) идет из Англии максимум трое 
суток. Посылки может получать и отправ
лять любой, кто желает, без всяких огра
ничений.

Зато у русских все по-другому. Солда
ту государства Российского обязательно 
положены тяготы. Со времен Суворова 
доблестью для служивого считалось есть 
суп из топора и бриться шилом. Сейчас, 
когда наши стоят в нескольких десятках 
километров от расположений натовских 
войск, горько сравнивать их и наши под
ходы к решению солдатских проблем.

Убогое финансирование наших войск 
в Косово уже привело к жертвам. Двое 
военнослужащих погибли, подорвавшись 
на мине. Еще один - натолкнувшись на 
оголенный кабель при расчистке местно
сти для строительства казарм. С обуст
ройством с самого начала как-то не сло
жилось. Первое место базирования - 
Слатинский аэродром. Собираясь ошело
мить натовцев, как всегда, забыли про 
«обоз». Пришлось нашим солдатикам бе
гать за водой к англичанам, которые при
были на пару часов позже, но со всем 
необходимым.

Российскому подразделению, выделен
ному для охраны православного монасты
ря Девич, для обустройства определена 
низина, постоянно подтапливаемая дож
дями и грунтовыми водами. Чтобы палат
ки окончательно не утонули, наши воины 
вместо боевой службы несколько дней 
возили грунт. А белградские журналисты 
утверждают в печати, что зачастую стро
ительные материалы, направлявшиеся из 

России в адрес нашего контингента в 
КФОР, доходили лишь частично. Осталь
ное - ищи-свищи!

Зима в Косово сырая и промозглая. 
Чтобы хоть как-то утеплиться, наши миро
творцы на собственные средства (!) поку
пали гравий, шифер, бревна и доски. И 
это притом, что денежное довольствие 
поступает из Москвы крайне не регуляр
но. Представить себе американского или 
любого другого воина, купившего на свои 
кровные доски, просто невозможно - ни 
при каких обстоятельствах!

Кстати, о зарплате. Офицерам между
народных миротворческих сил в Косово 
из стран НАТО, как и ряда других госу
дарств, не являющихся членами Северо- 
атлантического союза, выплачивается от 
7,5 до 12,5 тысячи долларов в месяц. Ря
довые получают по 6 - 7 тысяч. Но этим 
их реальные доходы не ограничиваются. 
Помимо бесплатного питания и бытового 
обслуживания, они получают еще и суточ
ные. Самым высокооплачиваемым воен
нослужащим КФОР является командую
щий миротворческими войсками в Косово 
Клаус Райнхард. Его месячная зарплата 
составляет 23 тысячи долларов - больше, 
чем у президента США.

Зато финансирование участия россий
ских миротворцев в КФОР осуществляет
ся вообще из каких-то непонятных источ
ников. Военный бюджет, в котором долж
на быть статья расходов на миротворче
ские операции, засекречен. Как она вы
полняется, проверить сложно. В свое вре
мя начальник Главного управления меж
дународного военного сотрудничества 
Минобороны генерал-полковник Ивашов 
заявил, что расходы на содержание кон
тингента в Косово покрываются из вне
бюджетных средств Министерства оборо
ны РФ. Получается, что наши солдаты 
ждут, когда дяди в погонах с Арбатской 
площади продадут, к примеру, очеред
ную партию военного старья и поделятся 
вырученными средствами с десантника
ми?

На конец года затраты на содержание 
нашего контингента численностью 3.616 
человек составили 40 млн. долларов. 
Считайте и сравнивайте. Может, после 
таких сравнений станет понятно, чего 
стоит болтовня наших крупных государст
венных деятелей о «великой России»...

Валерий БОГОМОЛОВ,
Сергей КУЗНЕЦОВ.

БЕЛГРАД - МОСКВА.
Наши бойцы миротворческого контингента в Косово чувствуют себя как дома...

АЛЮМИНИЕВЫЕ СТРАСТИ:
НОВАЯ СТАДИЯ

Бои за Новокузнецкий алюминиевый завод продолжаются. На
кануне пресс-конференции, посвященной итогам собрания креди
торов на НкАЗе, а также итогам первых недель правления нового 
руководства, почти во все средства информации Новокузнецка 
были разосланы два анонимных заявления примерно одинаково
го содержания.

Как выяснилось позже, получили их и центральные СМИ, и да
же иностранные информационные агентства. Некоторые из них, 
не проверив, использовали эту информацию в своих сообщениях. 
Суть обоих заявлений в том, что собрание кредиторов было про
ведено неправильно. А в белых смокингах в этих бумагах фигури
руют только их авторы - «ВМТ L» и «Алюкол Холдинге Лимитед».

Наш корреспондент связался с руководителем НкАЗа, времен
ным управляющим Сергеем ЧЕРНЫШЕВЫМ и попросил его про
комментировать эти заявления.

- Мы узнали о них только от 
представителей прессы. Естест
венно, ни о каком официальном 
ответе не может быть и речи, по
скольку ни одно из заявлений не 
является документом. Скорее их 
можно рассматривать как ано
нимку или неудачную PR-акцию 
«доброжелателей» - тех компа
ний, чьи названия стоят под зая
влениями. Это «ВМТ L» и «Алю
кол Холдинге Лимитед» - ближай
шие партнеры МИКОМ, которые 
называют себя группой кредито
ров завода. Ну о каких кредито
рах может идти речь, если сама 
компания «Алюкол Холдинге Ли
митед» должна НкАЗу миллионы 
долларов! При прежнем руко
водстве в течение длительного 
периода этой фирме отгружался 
металл, а денег за него завод не 
получал. За какие, спрашивает
ся, заслуги? Или у нее с МИКОМ 
были особые договоренности?

- То есть к моменту отстране
ния компании МИКОМ от руко
водства заводом - 17 февраля - 
у «Алюкол...» уже существовала 
серьезная задолженность перед 
НкАЗом, и с тех пор ничего не 
изменилось?

- Именно так. Алюминий от
гружался, а денег за него завод 
не получал. А руководство МИ
КОМ тем временем вело завод 
прямо к краю пропасти, за кото
рой следовала реальная угроза 
остановки производства. К 17 
февраля сырья оставалось всего 
на двое суток работы - около 3 
тысяч тонн (это при норматив- 
ном-то запасе в 13 тысяч тонн!). 
Чтобы сохранить производство, 
пришлось в срочном порядке ис
кать новых поставщиков, кото
рые нас и прокредитовали.

- И задолженность завода, 
как говорится в том самом заяв

лении, «увеличилась на 1,5 мил
лиарда рублей»?

- Там говорится и о том, что 
компания «Арвика сервис» не бы
ла допущена к собранию креди
торов. Ну и что? На самом-то де
ле она участвовала в собрании, 
голосовала по всем вопросам... 
Так же обстоят дела и с долгом. 
Да, он увеличился за счет новых 
кредиторов, которые помогли за
воду выстоять, да еще создать за
пас сырья. Таким образом месяч
ное потребление составило око
ло 45 тысяч тонн плюс созданный 
запас - 11 тысяч. В сумме - это 
более 600 миллионов рублей.

Странно еще, почему нам так 
мало приписали. Кстати, если бы 
та же «Алюкол...» в соответствии 
с контрактом оплатила 25 мил
лионов долларов за поставлен
ный ей алюминий, то и долга бы 
не было. Так что не этой компа
нии писать такие заявления да 
распространять их по изданиям. 
Тем более что достоверность за
долженности НкАЗа этой фирме, 
равно как и «ВМТ L», нужно бу
дет еще доказать. Удивляет толь
ко недобросовестность средств 
информации, которые слепо пе
репечатали эти заявления, не 
удосужившись элементарно про
верить их подлинность.

- Обе эти фирмы утвержда
ют,что общая задолженность 
НкАЗа перед кредиторами, не 
допущенными на собрание, со
ставляет 70 миллионов долла
ров...

- Во-первых, такой суммы не 
существует и в природе. Во-вто
рых, в последние месяцы руко
водства заводом компанией МИ
КОМ (а «Алюкол...» и «ВМТ L» яв
ляются ее ближайшими партне
рами) было допущено слишком 
много финансовых нарушений. И 

у нас есть все основания пола
гать, что значительная часть за
долженности была создана ис
кусственно. И я не исключаю, что 
по отдельным фактам нарушений 
дела будут рассматриваться не 
только в Арбитражном суде.

- И все же некоторые партне
ры НкАЗа не были допущены на 
собрание кредиторов?

- Не были допущены только 
те, кто не представил соответст
вующих документов. Либо пред
ставил такие документы, по ко
торым невозможно не только ус
тановить сумму задолженности, 
но и вообще существует ли эта 
самая задолженность. Все без 
исключения предъявленные тре
бования были нами рассмотре
ны. В спорных случаях предъяви
тели были уведомлены в устано
вленные законом сроки, и наши 
возражения направлены в Арби
тражный суд.

- Сергей Александрович, вы 
уже месяц являетесь руководите
лем НкАЗа. Что вы считаете сво
им главным достижением за этот 
период?

- Прежде всего завод работа- 
et, и работает без перебоев. Лю
ди получают стабильную зарпла
ту, которая уже в ближайшее вре
мя будет повышена. Мы планиру
ем отказаться от толлинговой схе
мы работы, переориентироваться 
на внутренний рынок, заключить 
контракты с новыми покупателями 
алюминия на значительно более 
выгодных условиях.

- То есть отказались от по
среднических услуг все тех же 
«ВМТ L» и «Алюкол Холдинге...». 
Уж не потому ли они обиделись?

- Это их проблемы. Отказа
лись по той простой причине, 
что для НкАЗа их условия просто 
грабительские. Но мы отвлек
лись. Отказ от толлинга, новые 
контракты... - Все, что было сде
лано за месяц, по предваритель
ным расчетам, позволит повы
сить рентабельность производст
ва по сравнению с прошлым го
дом на 10 процентов. Поступле
ния в бюджеты разных уровней 
увеличатся, таким образом, бо
лее чем на 14 миллионов долла
ров. А в целом чистая прибыль 
завода составит порядка 45 
миллионов долларов, что позво
лит решить и проблемы с креди
торской задолженностью.

Борис СЕРГЕЕВ.

ИНТЕГРАЦИЯ

БУДЕМ ТОРГОВАТЬ 
ВОЗДУХОМ

В скором будущем Россия сможет 
торговать... своим воздухом. Это не 
шутка.

Несколько лет назад в японском 
городе Киото была принята междуна
родная конвенция по снижению вы
бросов в атмосферу так называемых 
«парниковых» газов (которые не толь
ко загрязняют атмосферу, но и могут 
вызвать таяние льдов Арктики и Ан
тарктиды). Западной Европе, Японии 
и США снижение выбросов обойдет
ся очень дорого. Поэтому Киотская 
конвенция позволяет покупать квоты 
на чистый воздух по цене 12 долла
ров за 1.000 куб. м углекислого газа 
(COj) у тех стран, которые смогли 
сильно уменьшить выброс вредных га
зов.

Одной из таких стран является 
Россия. У нас настолько дешевая 
энергия и мы настолько ее неразумно 
тратим, что даже простейшие меро
приятия позволяют экономить ее в 
больших объемах - и тем самым суще
ственно снижать уровень вредных вы
бросов в атмосферу.

Многие на Западе это поняли. 
Швеция предлагает технологии пере
работки отходов лесоразработок и 
лесопиления на биогранулы, идущие 
на отопление домов. Несколько уста
новок уже работают в Калининград
ской и Ленинградской областях. На 
очереди два проекта в Вологодской 
области.

Небывалую активность проявляет 
Дания - признанный мировой лидер в 
области экономии энергоресурсов. 
Так, несколько лет в Москве функцио
нирует Российско-датский институт 
энергоэффективности. На предостав
ленные правительством Дании гранты 
претворены в жизнь уже несколько 
проектов энергосбережения.

На Дальнем Востоке экономить 
энергию России помогает Япония. 
Она предложила построить на Тихо
океанском побережье 600 чистых в 
экологическом отношении ветряных 
электроэнергетических установок. 
Они должны заменить дизельные и 
угольные электростанции. К примеру, 
на северах работают на угле и мазу
те около 75 тыс. котельных и 49 тыс. 
дизельных электростанций. В 15 проц, 
случаев расстояние между ними от 
нескольких десятков до нескольких 
сотен метров. Не лучше ли на элект
ростанциях поставить котлы-утилиза
торы, работающие на выхлопных га
зах, а котельные закрыть? Такие ди
зельные электростанции предлагает 
Италия, сотрудничество с которой 
началось в самом конце прошлого го
да.

Итак, в экономии Россией своих 
энергоресурсов оказались заинтере
сованы многие страны мира и между
народные финансовые организации. 
Это называется: не было счастья, да 
несчастье помогло.

Андрей БАРАНОВСКИЙ.

--------------- 1 РЕПОРТАЖ ПРО «ЭТО?

ОН, ОНА, ОНО...
ЖЕЛАЮЩИХ ИЗМЕНИТЬ СВОЙ ПОЛ ВСЕ БОЛЬШЕ ВО ВСЕМ МИРЕ. 
НО И НА ЭТОЙ НИВЕ МЫ УМУДРИЛИСЬ «ИДТИ СВОИМ ПУТЕМ»

В странном бракоразводном про
цессе пришлось участвовать специали
стам Минского городского сексологи
ческого центра. Жена после 15 лет со
вместной жизни выставила из дома вы- 
пивоху-мужа, который раньше и сам 
был... женщиной. И уж он-то (или она?) 
как никто другой должен понимать, ка
ково женщине жить с пьяницей-мужем. 
Но вот, получается, вошел в роль (или 
вошла?) так, что сам стал пьяницей. В 
итоге приемный ребенок (в таких бра
ках своих детей не бывает) во второй 
раз остался без папы...

Сегодня, скажем, в Беларуси более 
70 человек официально заявили о ка
тегорическом несогласии с собствен
ным полом. И в Центре, который один 
в республике занимается такого рода 
отклонениями от нормы, образовалась 
уникальная очередь. Если верить мето
дике подсчета Всемирной организации 
здравоохранения, очередь может вы
расти до 400 человек, а это уже, мож
но сказать, серьезное социальное яв
ление.

Да, транссексуалы есть везде. Но и 
на этой ниве мы ухитрились «пойти сво
им путем». Во всем остальном мире из 
каждых 10 случаев отрицания пола 
мужчины являются возмутителями спо
койствия в 7,5 случаев, а женщины - 
только в 2,5. В Беларуси, как и в Рос
сии, та же пропорция, только с точно
стью до наоборот: женщин в уже упо
минавшейся очереди гораздо больше. 
Ученые не могут объяснить эту загадку 
славянской души. То ли виновата запо
здалая эмансипация, которой в других 
странах уже «наелись», то ли не очень 
крепкое здоровье наших женщин.

Впрочем, и сама патология оставля
ет немало вопросов. Считается, что 
она настигает человека в эмбриональ
ный период. Когда, скажем, формиру
ется нормальная девочка, но на пос
ледних месяцах беременности в резуль
тате какой-то «поломки» материнский 
организм начинает имитировать дейст
вие мужских половых гормонов. (Пред
положительно причина «поломки» - ин
фекция или неосторожно принятое ле
карство). Неверная половая дифферен
циация головного мозга ребенка при
водит к рождению «психологического 
мужчины». И, наоборот, «психологиче
ская женщина» закладывается в теле 
физически нормального мальчика. В 
детстве он настойчиво наряжается в 
платья и сарафанчики, просит называть 
его девичьим именем и в будущем про
фессию себе выбирает тоже женскую. 
Такие люди не могут создать семью, 
они чувствуют себя изгоями и страдают 
настолько сильно, что согласны идти на 
смену пола. Вопреки воле церкви, пре

вращаясь в объект насмешек в общест
ве и преодолевая кучу бюрократиче
ских рогаток.

Представьте себе: после многолет
него диспансерного учета, бесед и об
следований, в том числе и в психиатри
ческой лечебнице, когда везде строго 
соблюдается анонимность, трансвестит 
получает наконец разрешение на кор
рекцию пола. Но для начала надо «ле
гализироваться», то есть сменить все 
документы: метрику о рождении, пас
порт, школьный аттестат зрелости, ди
плом об образовании, водительские 
права и т.д. Это же сколько чиновников 
станут хихикать прямо в лицо, а за спи
ной крутить пальцем у виска, да и бу
дут ли они способствовать быстрейше
му получению новых «корочек»?

Руководитель Центра Дмитрий Ка
пустин поясняет, почему надо сначала 
менять документы. Если окажется, что 
вчерашний мужчина не «вписывается» в 
новые для него условия, что он пере
оценил свои силы и хочет вернуться в 
исходную позицию, то заменить бумаги 
еще раз будет легче, чем пришить, из
вините, то, что отрезали.

В Беларуси, кстати, есть собствен
ные возможности для кардинального 
решения проблемы транссексуалов - 
существует специальное отделение при 
республиканском Центре микрососуди- 
стой хирургии. Капустин рассказал, что 
за последние пять лет там выполнено 
два десятка операций по коррекции по
ла. Разработаны собственные методи
ки такой коррекции и свои модифика
ции заменителей человеческих органов. 
Считается, что им нет аналогов в быв
шем Союзе. Операции делают в «обе» 
стороны. Мужские достоинства, кото
рые потом функционируют, наращива
ют из мышечной массы и кожи пациен
ток, а каркасом служит пластмассовый 
протез. Высокий бюст достигается с по
мощью силиконовых «чашечек».

Пока что сложнейшие хирургиче
ские вмешательства в человеческую 
природу стоят пациенту всего от 300 
до 800 долларов - он. оплачивает лишь 
койко-место и лекарства. Но скоро 
такая услуга (как, собственно, и в Рос
сии) будет полностью платной. 
Возможность стать «девочкой» обой
дется в 4 тысячи долларов, «мальчиком» 
- в 10 тысяч (больше работы). Значит, 
может повториться чисто нашенская (не 
западная, во всяком случае) ситуация, 
когда на заключительный этап денег не 
хватило и получается существо средне
го рода, типичное Оно. Выход тогда 
один - снова искать деньги и доделы
вать начатое.

Владимир ХИЛЬКЕВИЧ.

ДЕЛОВОЙ 21 МАРТА 2000 ГОДА



ЗАБЫТЫЕ ИМЕНА ВНИМАНИЕ!

«Я КОНЯ НА ЗОЛОТО
НЕ МЕНЯЮ!»
СЫГРАВШИЙ В 60-Х РОЛЬ ЯШКИ-ЦЫГАНА В «НЕУЛОВИМЫХ МСТИТЕЛЯХ» ВАСИЛИЙ ВАСИЛЬЕВ 
РАССУЖДАЕТ О СВОЕМ БИЗНЕСЕ И ОБ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ В РОССИИ

«ИНФОРМ-РЕГИОН» В ИНТЕРНЕТЕ
Все, кто зайдет к нам по адресу http://inform. adi.ru, от

кроют для себя огромный массив информации, которую 
агентство «ИНФОРМ-РЕГИОН» получает от 80 коррес
пондентов, работающих для нас в России и за рубежом.

На сайте - свежая политическая, экономическая и де
ловая информация из Центра и регионов. Комментарии 
наших обозревателей. Новости топливно-энергетическо
го комплекса. Последние новости из коридоров власти и 
досье на главных фигурантов российской политики.

Там же можно заранее ознакомиться с наиболее ин
тересными материалами, публикуемыми в ближайшем 
номере газеты «Деловой вторник».

Так что давайте дружить и делиться новостями.

Телефоны: (095) 257-59-67, 257-59-17.
Адрес электронной почты: inform@adi.ru.

Я искал его в Твери, где живет 
его семья и где у него, говорят, 
есть собственное дело.

- Не знаю ни его, ни его дела, 
- сказала мне цыганка Аза, навя
зывающая возле универмага про
хожим самопальную губную по
маду.

- Зачем тебе Васильев? - спро
сила другая цыганка, Яна. - Ка
жется, он чем-то торгует...

Вообще поначалу артист Ва
силий Федорович Васильев ка
зался таким же неуловимым, как и 
его герой Яшка-цыган из знаме
нитых «Мстителей». То он в Пите
ре, то в Твери, а то даже в Гер
мании. А встретились мы в Моск
ве на квартире его друга. Несмо
тря на свои пятьдесят лет, Васи
лий строен, подтянут, энергичен, 
обаятелен.

- Я человек духовной культуры, 
какой у меня бизнес? Мое дело 
ездить с концертами, петь цыган
ские песни, танцевать. Бывает, 
правда, когда я вынужден зани
маться финансово-промышлен
ной деятельностью: бегаю по 
банкам и ищу деньги.

- Зачем?
- На кино.
Деньги давно уже выросшему 

«Яшке», по его словам, нужны для 
новой серии «Неуловимых мсти
телей». А заодно Васильев не 
прочь открыть «Центр междуна
родного сотрудничества», при ко
тором были бы киностудия, мю
зик-холл, детский колледж... Во
обще с идеями у «неуловимого» 
проблем нет. Вот еще одна: соз
дать фонд, куда бы богатые цыга
не всего мира могли вкладывать 
деньги в пользу материального и 
культурного развития русских цы
ган. А богатых цыган, говорят, по 
всему белу свету немало. В Румы
нии есть, например, даже цыган
ский король. А при ООН, уверя
ет Васильев, существует цыган
ский конгресс, который возглавля
ет цыган (тоже, кстати, актер, сыг
равший в нашумевшем когда-то 
боевике «Великолепная семер
ка»).

- А у нас разве нет богатых 
цыган?

- Не знаю насчет королей, но 
о цыганских баронах слыхал и да
же с некоторыми знаком.

- Зачем по всему миру их ис
кать? - спрашиваю.

- Ну, баронами называют ско
рее не самых богатых, а просто 
авторитетных людей, которым до
веряется решать спорные вопро
сы на территории проживания, - 
вполне научно отвечает Василий. 
- А вот насчет богатства и влия
тельности...

По мнению Васильева, цыгане 
в России излишне скромничают: в 
политику они не лезут, в депутаты 
не выдвигаются. Впрочем, это объ
яснимо: русские цыгане - прежде 
всего носители русской культуры.

—I
■I

- Я лично считаю себя русским 
человеком, - говорит Васильев. - 
Да, любовь к воле, к природе в 
моей крови сохранилась, но ду- 
ша-то русская.

Насчет фильма у меня тоже 
возникли вопросы. Если продол
жать «Приключения неуловимых» 
с теми же героями, то кому и как 
они станут мстить сегодня - ведь 
по сценарию им получится сейчас 
лет по 100.

- Да и вообще, зачем вам этот 
фильм? Из-за ностальгии?

- Да какая там ностальгия. Это 
ж выгодное дело! Допустим, я его 
снимаю, а три страны уже готовы 
его закупить. Дают деньги. Я, до
пустим, положил бы эту сумму в 
банк под проценты или направил 
их на строительство, допустим, 
завода. Заработал бы - и лишь 
потом бы стал делать фильм.

Да, замысловатый сюжет. Сло
вом, деньги «Яшке»-Василию нуж
ны для того, чтобы сделать кино, 
а кино - чтобы сделать деньгк Ка
жется, даже изрядно повзрослев, 
«Яшка» остался таким же роман
тиком, каким он был в «Неулови
мых».

- В России в инвестициях мне 
банки отказали. Есть, к счастью, 
западные партнеры, которые го
товы финансировать мои проек
ты, но они боятся русской мафии. 
А мне бояться зачем? У меня аб
солютно нечего брать. Кроме ги
тары, ничего ‘нет. Я коня на золо
то не менял - вот и результат.

Да, предпринимателей такой 
«волны» мне встречать еще не 
приходилось. Между тем бизнес у 
цыган в крови. На что же живет 

сегодня предприниматель Василь
ев? Детской славой ведь сыт не 
будешь...

- Как на что? Торгую, как все. 
Покупаю у одних, перепродаю 
другим. Я очень осторожен в вы
боре товаров и партнеров, пото
му как дорожу своей репутацией. 
Все остальное - коммерческая 
тайна...

Васильев родился в Вачском 
районе Горьковской области, на 
Волге, как он шутит, «у третьей 
березы слева». До 6 лет жил в та

боре. «Это, конечно, романтика - 
песни под гитару, любовь к при
роде и лошадям. А если без ро
мантики, то - голод, холод, нужда, 
заботы». Когда вышел закон об 
оседлой жизни кочующих цыган, 
их семья переехала в Вязников- 
ский район Владимирской облас
ти. Роль Яшки-цыгана - случайная 
и единственная его экранная ра
бота. Немного поработав в «Ро
мэне», стал заниматься концерт
ной деятельностью, исколесил с 
гастролями всю страну. Тогда на 
проценты со славы, полученной в 
фильме про «неуловимых», можно 
было прожить. А сейчас, конечно, 
полный дефолт.

Кстати, как все россияне, Ва
сильев любит и умеет костерить 
родную власть. И на вполне науч
ном уровне. Вот послушайте:

- Коммунисты еще в 1917-м 
пообещали отдать землю кресть
янам, заводы рабочим. И обману
ли! Крестьянину оставили лопату, 
рабочему - станок, и все, рабо
тайте! То же и сейчас: пирог-то 
снова находится в руках власти. 
Вот когда власть станет обреме

нительной, у руля останутся толь
ко те, кто желает счастья своему 
народу и мировому сообществу в 
целом, - и будут они ездить об
щественным транспортом....

Ну как тут не согласишься? 
Напоследок напоминаю «Яшке» 
недавнюю историю. В одной цен
тральной газете он в интервью 
поведал: из всех «неуловимых» 
только он, Васильев, выбился в 
люди. А остальные... Вот недавно 
встретил на вокзале «Даньку» - 
бедолага все потерял, квартиру 
продал и пропил, теперь вот оти
рается по вокзалам. Пришлось, 
де, квартиру ему купить...

Так убедительно, видимо, рас
сказывал это Васильев, что 
«Данька» - заслуженный артист 
Виктор Косых с телеэкрана выну
жден был потом вносить ясность: 
он сыграл более 50 ролей, женат, 
детишки, ночует дома и вообще 
счастлив!

- Счастлив? Ну и слава Богу! - 
сказал Васильев, - Я очень рад за 
него...

Александр КАЛИНИН.
ТВЕРЬ - МОСКВА.

ПРИГРЕЛ ЗМЕЮ
КТО-ТО ДЕРЖИТ СОБАКУ, КТО-ТО - КОШКУ, ПТИЧКУ, РЫБОК. 
А У САШИ ШАПОШНИКОВА ДОМА ЖИВУТ... ПРЕСМЫКАЮЩИЕСЯ

Собираясь в гости, я вообража
ла себе жуткие картины: вот они 
кишат на полу, шипя, свисают с 
люстры... Но, придя к Саше домой, 
я увидела несколько обычных сте
клянных банок с заспиртованными 
змеями и два полотняных мешка, 
в которых что-то шевелилось.

- А вы что думали? Что у меня 
змеи по квартире ползают, как в 
фильмах про Индиану Джонса? - 
прочитав мои испуганные мысли, 
сказал Саша. - Ничего подобного. 
И родители ругаются...

Еще бы! Этим летом в квартире 
Шапошниковых жили 6 (как выяс
нилось позже - беременных) гадюк, 
2 полоза, 5 песчаных удавчиков, 
пара «ушастых круглоголовок» и 
несколько разноцветных ящерок. 
Потом гадюки родили 9 маленьких 
гадюжат, полозиха отложила яйца, 
из них вылупилось 11 полозят...

Вместе с ними в квартире жили 
Саша, мама и папа. На свое сча
стье, старшая сестра к тому вре
мени успела выйти замуж.

Страсть к змеям у Саши появи
лась в 4-м классе. Он тогда впер
вые увидел фильм «Визит к Мино
тавру». Помните, там Валентин 
Гафт играл серпентолога? С этого 
все и началось - Саша поймал ужа 
и принес его домой. Через два дня 
уж убежал. Дома был крупный 
скандал. Несколько дней семья жи
ла как на вулкане. И требовала 
прекратить эти дурацкие развлече
ния. До тех пор, пока все поняли: 
это не мальчишество. Саша пере
шел на второй курс педуниверси- 
тета (он будущий биолог) и серьез
но занялся научными исследовани
ями: стал ездить в экспедиции, пи
сать статьи, охотиться за змеями.

- Меня часто просят добыть 
змей знакомые герпетологи из Ту
лы, Санкт-Петербурга, - рассказал 
Саша. - Возвращаясь из экспеди
ций, я обычно уезжаю на дачу" и 
забираю свой улов с собой. Там 
веду наблюдения, осенью часть 
выпускаю, часть консервирую, ос
тальных отправляю на зимовку.

Сашины змеи «зимуют» в гара
же. Там сейчас в мешках лежат 11 
мелких полозов, 3 удавчика и 2 га
дюки. Специально для меня Саша 
«разбудил» и принес узорчатого 
полоза и песчаного удавчика.

- Да не бойтесь, подержите их, 
- уговаривал меня Саша. - Стоит 
только взять в руки - уже не ото
рвешься. Я удавчика в Питер при
возил, так там его затискали, как 
щенка.

Уговорам я все-таки не подда
лась, и змеи были водворены в 

мешки для продолжения зимовки. 
Дома змей сейчас держать тяжело 
- негде взять ни мышей, ни ящериц, 
ни лягушек для кормления. Зато 
летом, в разгар экспедиций, вся 
квартира Шапошниковых застав
лена бутылками и коробками. Ядо
витых змей Саша держит обычно в 
закрытых пластиковых бутылках из- 
под пепси-колы с небольшими ды
рочками для воздуха. Коробки же 
не просто накрыты, а обязательно 
придавлены грузом. Змея запросто 
может вылезти по стенке, если вы
сота коробки хоть на миллиметр 
меньше, чем ее размеры.

Однако, несмотря на все меры 
предосторожности, змеи у Саши 
все-таки убегали. Среди беглянок 
не было ни одной ядовитой, но 
смогли бы вы уснуть, если бы знали, 
что где-то рядом по полу ползает 
змея и в любую минуту может под
лезть к вам в постель погреться?

- Змея, конечно, любит тепло, 
но в постель она вряд ли полезет - 
найдет себе местечко поукромнее, 
- успокоил меня Саша. - Все это 
сказки - про тепло, про блюдечки с 
молоком. Кстати, змея не будет 
пить молоко. Если она ест, то, как 
правило, не пьет даже воду, пото
му что получает влагу из пищи.

Своих питомцев Саша кормит 
обычно раз в неделю - покупает 
мышей на санэпидемстанции, ло
вит ящериц.

Сашу змеи кусали часто. Ядови
тые, правда, миловали. Но он го
ворит, что их не боится. Из ядови
тых змей он имеет дело только со 
степной гадюкой, у нее яд слабый. 
Укус неприятен, но не смертелен.

Кстати, противозмеиную сыво
ротку сейчас в России достать 
очень тяжело. Она производится в 
ограниченных количествах и очень 
дорого стоит. Раньше ее произво
дили в Ташкенте. Там же остался 
самый крупный в Союзе Ташкент
ский НИИ вакцин и сывороток.

По окончании Астраханского 
педагогического университета Са
ша Шапошников собирается по
ступать в аспирантуру. Материа
лов для исследований у него более 
чем достаточно. Казалось бы, ну 
что изучать этих змей? И так все 
известно. Но до сих пор никто не 
знает, обитает ли в здешних краях 
ядовитый щитомордник, безногая 
ящерица «желтопузик», ее «родст
венница» по имени «степная ага
ма». Эти вопросы, уверен Саша, 
требуют доказательств.

Елена РЕШЕТНЯК.
АСТРАХАНЬ.

ЖИТЕЙСКИЙ РЕПОРТАЖ

ТАКОЙ ВОТ ВЫШЕЛ ПОСТмодерн...
ПОДАВЛЯЮЩЕЕ БОЛЬШИНСТВО РОССИЯН И НА ВЕЛИКИЙ ПОСТ НЕ ОТКАЗЫВАЮТСЯ ОТ КОЛБАСЫ, КОТЛЕТ И ПРОЧИХ СОБЛАЗНОВ

Разгульная языческая Масле
ница вроде бы прошла, положив 
собой начало Великому посту - 
самому продолжительному и са
мому строгому из всех много
дневных постов, принятых в пра
вославии. И можно было бы по
сочувствовать владельцам ресто
ранов и кафе, руководителям 
мясокомбинатов и колбасных за
водов - то есть всем, кто служит 
греховным скоромным позывам 
наших желудков. По логике, все 
они должны теперь до самой Па
схи (30 апреля) нести колоссаль
ные убытки. Но не тут-то было...

Связавшись с коммерческими 
службами ведущих московских и 
подмосковных мясоперерабаты
вающих предприятий, мы узнали, 
что предпасхальный пост не ока
зывает никакого реального влия
ния на производство и сбыт про
дукции. Мелкие колебания пока
зателей в продажах скоромных 
продуктов на прошлой неделе в 
столице вполне вписывались в 
норму. Чуть-чуть, на 2-3 процен
та, покупали меньше, чем в нача
ле марта, но это связано прежде 
всего с привычкой запасаться к 
Масленице и отъедаться про за
пас. То же самое наблюдалось и 
в прежние годы. Более того, за 
неделю-две до самой Пасхи 
спрос на мясо, полуфабрикаты и 
колбасу увеличивается на 20-30 

процентов - люди начинают зато
вариваться к празднику, готовясь 
как следует разговеться. Вот и 
получается, что март - очень да
же «мясной» месяц.

А что же общепит? Усиленно 
вводит в меню тюрю, толокно и 
сушеные овощи? Вовсе нет. Об
звонив почти три десятка москов
ских ресторанов разных уровней, 
мы убедились, что в куда боль
шем почете у едоков свиные нож
ки, антрекоты и обжаренная на 
углях баранья корейка и люби
мые пельмени. Конечно, во мно
гих ресторанах появилась в меню 
специальная страничка для тех, 
кто постится: каша, картошка с 
грибами, овощные котлетки. Но, 
как говорят сами официанты, это 
пока так, для экзотики.

Никоим образом не сказыва
ется пост и на так называемых 
предприятиях быстрого питания. 
В недавно открытом марьинском 
«Макдоналдсе» мой разговор с 
администратором краем уха ус
лышал интеллигентного вида по
сетитель, заказавший два двой
ных гамбургера. И не поскупился 
на собственный комментарий: 
«Сие заведение основано на 
традициях зарубежной культуры и 
вероисповедания, посему право
славные догмы здесь распростра
няться не могут!»

Впрочем, «догмы» не распро
страняются и на исконно наше 
«Русское бистро». Обслуживаю
щий персонал кафе, что возле 
метро «Тургеневская», заверил, 
что самое популярное блюдо 
здесь - пирожки с мясом и блины. 
И с неуемной энергией, будто в 
доказательство, продолжал отпу
скать оголодавшим клиентам 
блинчики с мясом и шкалики с 
водкой.

Не в убытках и владельцы мяс
ных прилавков на мелких и на 
больших продуктовых рынках. 
Оборотов здесь не снижают. 
Парная свинина и телятина по- 
прежнему нарасхват. Кроме того, 
особую выручку ожидают про
давцы накануне самой Пасхи.

Наши расспросы по поводу 
поста вызвали искреннее удивле
ние и у товароведов основных 
продуктовых супермаркетов Мо
сквы. В популярном гастрономе 
сети «Седьмой континент» на Лу
бянке, работающем круглосуточ
но, даже в полночь в отделе кол
бас, окороков и прочих соблаз
нов стояли за покупкой десяток 
человек. Менеджер одного из ма
газинов сети «Перекресток» не
сколько смущенно попыталась 
объяснить скоромные настроения 
основной массы покупателей: «А 
что здесь такого? Мода на Бога

вроде бы прошла еще два-три го
да назад. Так что сейчас можно 
есть все...»

Такая вот получается продук
тово-духовная картина...

Михаил ЛОБАНОВ.

КСТАТИ
На минувшей неделе ВЦИОМ 

обнародовал результаты опро
са. Оказывается, 77 процентов 
россиян не намерены блюсти Ве
ликий пост и будут питаться как 
обычно. 14 процентов опрошен
ных собираются частично по
ститься, отказавшись от мяса и 
спиртного. Лишь 2 процента рос
сиян намерены держать полный 
пост. Даже в прошлом году тако
вых насчитывалось на три про
цента больше.

Интересно, что при аналогич
ном опросе, проведенном не
сколько раньше, в пору обиль
ной Масленицы, около 60 про
центов опрошенных собирались 
ограничить себя в Великий пост. 
Но, видимо, уже проголодались.

А если серьезнее... Россияне 
воспринимают пост как разно
видность диеты. Забывая, что это 
прежде всего труды души. А 
так... Кто ж из нас не клялся себе 
- с понедельника не жрать! И кто 
удерживался от соблазнов? Как 
раз те самые 2-3 процента... Пост постом, а соблазн велик!
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